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"La economía circular no es solo un modelo sostenible, sino 
que es un modelo económico más rentable, más seguro y 
que además es 100% sostenible."

Editorial. Según el presidente del Instituto de Estudios Económicos (IEE), Iñigo Fernández de Mesa, el sector de la 
construcción puede tirar de forma considerable de la economía española en 2021. Asimismo, el dinero del fondo de 
recuperación europeo será un estímulo para la rehabilitación energética de viviendas. Todo ello dibuja un horizonte en el que 
con el sector de la arquitectura y el interiorismo muy activos. En los diferentes eventos presenciales que hemos realizado este 
2021 desde Grupo Vía así como en nuestros webinars también hemos constatado cómo existe un gran volumen de proyectos 
en marcha y en el horizonte de diferentes tipologías y en diferentes zonas geográficas. Así como nuevos ejes de actividad como 
la explosión del Build to Rent y el coliving, la apuesta continuada de las residencias de estudiantes por España como destino, 
la consolidación del sector del coworking como solución intermedia en el nuevo modelo híbrido de teletrabajo y oficinas, la 
renovación y actualización de espacios en sectores actualmente en standby como el de la restauración y hotelero, o las 
rehabilitaciones y ampliaciones en el sector hospitalario y de residencias de mayores, entre otros. Por otro lado, en este nuevo 
número de Vía Construcción entrevistamos en portada a Construcía y en páginas interiores a Sánchez Gil Arquitectos desde 
Salamanca y a JAAS desde Barcelona, y publicamos los últimos proyectos de FRPO, 080 Arquitectura, El Equipo Creativo, 
Alfaro-Manrique Atelier, Zooco Estudio y Arquid. Jose García Osorio, director de Vía Construcción.
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"La economía circular 
no es solo un modelo 
sostenible, sino que es 
un modelo económico 
más rentable, más 
seguro y que además 
es 100% sostenible."

Construcía es una empresa pionera en la creación de espacios saludables para corporaciones y activi-
dades comerciales (sedes corporativas, retail, industrial, propiedades, hoteles y centros comerciales). 
Son constructores, con vocación de servicio y, desde sus inicios en 2002, apuestan por la innovación y 
el aprendizaje continuo para entregar el máximo valor al cliente. Concienciados de la necesidad de 
integrar criterios de sostenibilidad en el sector—uno de los que más residuos genera—, tomaron una 
firme decisión: repensar el modelo. Y fue así como en 2018 crearon una metodología propia: 
Lean2Cradle® Construcía. Con ella aplican los principios de la economía circular a la construcción sin 
aumentar el coste ni el plazo de los proyectos.

¿Qué os llevó a constituir una nueva empresa constructora y cómo surge Cons-
trucía en 2002?
Arturo Fernández: Vengo de una familia de constructores por parte de padre. Tras 
una operación a corazón abierto me hizo la propuesta de dejar la universidad para 
irme a trabajar con él. Me dijo que no sabía cuánto iba a durar y que la universidad 
siempre iba a estar ahí. Transcurridos cuatro años, cuando ya tenía que sustituir a 
mi padre me di cuenta de que me era más fácil empezar de cero que lidiar con sus 
socios, la carga histórica de la edad y de la falta de actualización de la empresa.  A 
partir de ahí decidí contactar con mi socio actual, Pablo Sainz de Baranda y deci-
dimos empezar desde cero una constructora. 

Sede de Wallbox en Barcelona
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“Entendemos los edificios, ya sean de trabajo o residenciales como una herramienta 
para generar ese confort, queremos que los edificios cuiden a las personas. Una vez 
hemos conseguido cuidar a las personas, queremos que los edificios generen además 
un impacto social y un impacto medioambiental positivo. Y todo ello, medible.”

“El sector se dirige hacia 
un escenario de economía 
circular y hacia un 
escenario digitalizado. ”

¿Cómo ha sido la evolución en estos casi veinte 
años de actividad buscando generar un impacto 
positivo con vuestros trabajos?
Empezamos de cero con sesenta mil euros que 
nos dejó mi padre. Con una filosofía de servicio, 
servicio y servicio tuvimos un crecimiento muy rá-
pido desde 2002 hasta 2008-10 como construc-
tora al uso especializada en espacios corporativos, 
oficinas y retail. Cuando empezó la crisis en el 
sector inmobiliario tuvimos la gran suerte de que 
se cruzó en nuestro camino una empresa como 
H&M que era cliente nuestro y nos propuso apren-
der con ellos la metodología LEAN Construction. 
De su mano, en las siguientes tiendas que nos 
iban adjudicando aprendimos a desarrollar y apli-
car la teoría sobre LEAN Manufacturing de la in-
dustria automovilística al sector de la construcción. 
Nos permitió superar la crisis, seguir consiguiendo 
clientes y ser más eficientes. Mientras el sector 
estaba reduciendo estructura y puestos de traba-
jo, Pablo y yo apostamos por el control en las obras 
y empezamos a generar nuevos puestos de traba-
jo para controlar más las desviaciones de la obra. 
En 2011-2012 hubo un segundo gran hecho. Se 
cruzó con nosotros una empresa como EIG (Eco 
Intelligent Growth), que nos empezó a hacer pre-
guntas que no nos habíamos hecho antes: 
“¿Cuánto pesa un edificio? ¿Cuántas sustancias 
químicas hay en un edificio?” Y acabamos pregun-
tándonos qué era la sostenibilidad para el Grupo 
Construcía y definiéndola a través de los impactos 
negativos. Los impactos negativos que identifica-
mos en ese momento no eran ni el consumo de 
energía ni el consumo de agua, porque no éramos 
grandes consumidores. Pero sí que estábamos 
consumiendo una cantidad indecente de recursos 
naturales. Cada metro cuadrado que construimos 
genera 1.500 kilos de nutrientes, productos que al 
final de su vida útil acaban convertidos en resi-
duos. Si estamos construyendo 100.000 metros 
cuadrados en ese momento, pues prácticamente 
estamos generando el Camp Nou por cuatro veces 
su peso cada año en residuos. 
El segundo fue la toxicidad tanto humana como 
medioambiental. Nos dimos cuenta que los pro-
ductos que hay en el sector de la construcción es-
tán llenos de sustancias mutagénicas, carcinogé-
nicas, disruptores endocrinos, formaldehídos que 
respiramos, que bombardean nuestra piel y que 
nos acaban generando un montón de enfermeda-
des. Por lo que nos dimos cuenta de que estába-
mos creando un impacto muy alto en la gente 
porqué el 80% del tiempo lo pasamos en espacios 
de trabajo o en espacios residenciales. 
A partir de ahí surgió el gran reto en el año 2012, 
que era convertirnos en la primera empresa cons-
tructora capaz de hacer espacios saludables y es-
pacios que no generaran residuos, no en la fase 
de construcción, sino durante toda su vida útil y al 
final de ella. Y este plan de 10 años acaba el año 
que viene en el 2022, donde el 80% de nuestra 
producción, tiene que ser bajo un modelo de eco-
nomía circular. 

¿Qué caracteriza vuestra forma de desarrollar 
los proyectos y que valores buscáis que generen 
los edificios en los que intervenís?

Nuestro principal valor es el impacto en las per-
sonas. Las ponemos en el centro igual que hacía-
mos antes con el cliente. Les queremos generar 
salud y confort. Entendemos los edificios, ya 
sean de trabajo o residenciales como una herra-
mienta para generar ese confort, queremos que 
los edificios cuiden a las personas. Una vez he-
mos conseguido cuidar a las personas, quere-
mos que los edificios generen un impacto social 
y un impacto medioambiental positivo. Y todo 
ello, medible. 

Desarrolláis hoteles, centros comerciales, se-
des corporativas, retail, industrial, propieda-
des… entre otros. ¿Qué os gustaría que experi-
mentaran los usuarios de vuestros edificios? 
Queremos que vivan mejor y lo que tienen que 
experimentar es bienestar a través de nuestros 
espacios. Que descansen mejor, se puedan con-
centrar mejor, se puedan relajar más y que a la 
hora de dormir sus cuerpos se regeneren de una 
manera más sana por la ausencia de campos 
electromagnéticos. Queremos que la experiencia 
de nuestro usuario sea de confort.

¿En qué consiste vuestra metodología 
Lean2Cradle®?
La metodología Lean2Cradle® es la fusión de la 
estrategia LEAN Construction y de los principios 
de diseño del Cradle to Cradle. El LEAN Construc-
tion- simplificándolo mucho- sería convertir un 
proyecto de arquitectura en un proyecto industria-
lizado y transformar un edificio en un mecano que 
se puede construir por piezas. Intuitivamente vi-
mos que todo lo que podemos construir por pie-
zas, lo podemos deconstruir por piezas. Y esta era 
la base para poder empezar a recuperar los pro-
ductos. Porque ya no los estamos demoliendo, si-
no desensamblando. Ahora lo que nos hacía falta 
era una estrategia de producto para que éste siga 
el mismo proceso que el edificio: Descomponer el 
producto en sus materias primas originales y que 
éstas conserven su valor. Y eso es lo que nos 
aporta el cradle to cradle, la herramienta de verifi-
cación de la economía circular con dos grandes 
cosas: la salud de los materiales y la ciclabilidad de 
estos productos, es decir, que sean descompues-
tos en su ciclo técnico y en su ciclo compostable y 
que se los puedo devolver al suelo o se los puedo 
devolver a la industria. 

¿Está preparado el sector para dar este salto 
que lideráis desvinculando el crecimiento del 
consumo masivo de materias primas?
El sector no está preparado, pero eso no quiere 
decir que no vaya a hacer esa transformación. 

 
1.- Reforma y acondicionamiento del edificio 2 y la urba-
nización del parque empresarial Adequa 2.- Nuevas ofici-
nas de tipo coworking en Torre d'Ara (Mataró) 3.- Oficinas 

Ancora 40 en Madrid 4.- Haya Real Estate  5.- Reforma 
integral de la sede de Soprema Iberia 6.- Implantación 

de las oficinas de Línea Directa   7.- Reforma del edificio 
Palazzo Reale  8.- Oficinas de Grupo Construcía en 

Barcelona 9.- Oficinas Manpower Group en Torre Norte 
de Madrid 10.- Bio-Edificio Gonsi Sócrates 
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Comparado con el resto de sectores industriales el 
de la construcción es el único que no ha evoluciona-
do en los últimos 100 años. Todos han sufrido un 
desarrollo tecnológico espectacular mientras que la 
construcción se ha quedado atrasada. Ahora tiene el 
reto de hacer toda esa evolución en muy pocos años. 
Las empresas que van a sobrevivir los próximos 5 o 
10 años serán aquellas capaces de hacer esta 
transformación rápida. Porque yo sí que veo que, en 
un escenario de 5 a 10 años, el sector constructivo 
actual no existirá porque no generará valor. 

¿Qué ventajas supone desarrollar edificios en 
los que las materias utilizadas se consideren un 
banco de nutrientes para el futuro?
Es un universo nuevo de oportunidades, de ser 
más resiliente, de incrementar márgenes y de ge-
nerar un crecimiento. Si nosotros conseguimos 
que un edificio funcione como un banco de mate-
riales, quiere decir que tenemos una mina en ese 
edificio. Hemos contrastado que, del coste de 
construcción total de un edificio, entre el 10% y el 
20% de su coste de construcción, equivale al valor 
residual del edificio. Es decir, si un edificio cuesta 
10 millones de euros, el valor residual al final de la 
vida útil de los productos será de uno a dos millo-
nes de euros. 
La primera capa de un edificio es la estructura, 
que puede durar 80 años. Pero luego la envolven-
te y la cubierta duran una media máxima de 20 
años, con lo cual en su vida útil se van a renovar 
cuatro veces. A las instalaciones troncales del 
edificio les va a pasar lo mismo y a la que entras 
en los niveles interiores (revestimientos, techos, 
instalaciones, mobiliario…) esos ciclos bajan a no 
más de 10 años. Con lo cual, un edificio en 80 
años acaba costando 3 veces lo que ha costado 
en su fase inicial. Si concibes el edificio a capas 
desde un punto de vista de la economía circular y 
el reaprovechamiento de los materiales, como ha-
cemos en Construcía, al cabo de 10 años ya em-
piezas a recuperar gran parte de esos productos. 

¿Cómo funciona el Material Passport?
El Material Passport es la primera herramienta 
para que un edificio funcione como banco de ma-
teriales. Lo que hace es descomponer el edificio 
en productos, los productos los descompone en 
materias primas y todo esto lo referencia en pesos. 
Con lo cual acabamos sabiendo cuántas sustan-
cias químicas hay en el edificio de cada elemento, 
dónde están ubicadas y lo más importante; su 
caracterización y aquí estamos entrando ya en la 
digitación del sector de la construcción. 
Gestionamos la información a nivel molecular de 
la composición de unos productos de un edificio, 
a partir de esa herramienta es donde salen todos 
los cálculos de impacto: información medioam-
biental, emisiones de C02, contaminación am-
biental, toxicidad, contaminación humana, ciclabi-
lidad de residuo evitado e incluso productividad 
sobre la gente que ocupa estos espacios, etc.

¿Los clientes entienden las ventajas de apostar 
por sistemas industrializados y modulares?
Hay de todo. Hay clientes que sí que lo entienden, 
que le ven enseguida el valor y se convierten en 

predicadores de estas metodologías. Otros clientes 
que son muy cortoplacistas y que te dicen no me 
cuentes historias, háblame del precio y del plazo; 
incluso la calidad mientras cumpla ya está bien. Y 
luego hay un gran grupo intermedio, actualmente el 
COVID ha generado una ola que los está haciendo 
cambiar, que están viendo que por parte de sus 
clientes empiezan a percibir nuevas demandas y 
están cogiendo esta conciencia social y medioam-
biental. ¿Qué es lo que no ven todavía? Que la eco-
nomía circular no es solo un modelo sostenible, sino 
que es un modelo económico más rentable, más 
seguro y que además es 100% sostenible. 

¿Qué incide más en la salud y el confort de los 
espacios interiores? 
El confort y la salud son 4 o 5 métricas. Nosotros 
medimos primero el confort climático y el confort 
lumínico, el confort acústico, el layout que mide la 
relación de las personas y la motivación y un tema 
muy importante, la calidad del aire. A través de 
estos 5 parámetros medibles en un proyecto (y 
que podemos medir su impacto en euros a través 
de la herramienta de KPMG) gestionamos el con-
fort de un espacio. 

¿En qué proyectos estáis trabajando?
Estamos haciendo el edificio Botanic en la calle Jose-
fa Valcárcel de Madrid para ARIMA Real Estate junto 
al arquitecto Enrique Álvarez-Sala, que en Expansión 
publicaron como el edificio más verde de Europa. 
Tiene un jardín botánico en su interior y hemos llega-
do al acuerdo con el cliente de hacerle el edificio con 
la certificación LEED Platinum y WELL Gold y hacerle 
un upgrade a la circularidad para llevarlo ya a un nivel 
más alto. También estamos realizando la sede en 
Barcelona de una compañía que se llama Wallbox 
de cargadores eléctricos, una sede de 10.000 casi 
11.000 m2, también concebida entera bajo los 
principios del Cradle2Cradle.
Asimismo, estamos inmersos en una residencia 
de estudiantes para Vita Student en Barcelona de 
15 millones de euros. Una edificación completa 
desde el desbroce de un terreno. También tene-
mos otros proyectos como una nave logística de 
20.000m2 para la industria farmacéutica o un 
Centro de Procesamientos de Datos en Madrid de 
36 millones de euros de unos 35.000m2. Todo 
esto son proyectos circulares en los que estamos 
aplicando el LEAN Construction. 

¿Hacia dónde se dirige la actividad en nuestro 
país en los próximos años?
Se dirige hacia un escenario de economía circular y 
hacia un escenario digitalizado. En el Grupo Cons-
trucía estamos mutando nuestro perfil de construc-
tora para pasar a ser un grupo de servicios de circu-
laridad. Eso no quiere decir que vayamos a dejar de 
construir. Seguiremos haciendo servicios de cons-
trucción circular, pero creemos que se va a desarro-
llar todo un ecosistema de soluciones circulares, de 
transformadores de todos estos productos, de recu-
peradores, de soluciones digitales que generen la 
trazabilidad de las materias primas y su futura co-
mercialización. El Grupo Construcía pretende trans-
formarse y convertirse en un grupo industrial de 
servicios de circularidad. 

“Todo lo que podemos construir por piezas, lo podemos 
deconstruir por piezas. Y esta era la base para poder 
empezar a recuperar los productos en los edificios. Porque 
ya no los estamos demoliendo, sino desensamblando.”

“Desarrollar edificios en los que las materias utiilizadas 
se consideren un banco de nutrientes futuro es un 
universo nuevo de oportunidades, de ser más resiliente, 
de incrementar márgenes y de generar un crecimiento”
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Tras 30 meses de obra, el 
pasado mes de abril se 
ha inugurado el Cam-

pus Airbus “Futura”, que se 
extiende en una parcela de 
51.200 metros cuadrados en 
Getafe (Madrid). “Este pro-
yecto es un ejercicio de preci-
sión y diálogo. Los cinco edi-
ficios son órganos indepen-
dientes, pero interactúan entre 
sí a través de la columna ver-
tebral de la urbanización, arti-
culada a través de un recorrido 
en el que confluyen la vegeta-
ción, la piedra y el agua «, 
destaca Carlos Lamela, presi-
dente de Estudio Lamela. El 
Campus está diseñado a partir 
de cinco edificios. El que da 
sentido al resto, el principal y 
de mayor tamaño, es el de las 
Oficinas Centrales.
El diseño de Estudio Lamela 
parte de un propósito esencial: 

dar respuesta a la decisión es-
tratégica de la compañía de 
potenciar Getafe como espa-
cio central y unificar todos los 
recursos, dado que las anti-
guas oficinas de Barajas se 
habían quedado obsoletas. Por 
esa razón, la base del diseño 
es la creación de una serie de 
edificaciones con una estética 
muy similar y coherente que 
respondan al concepto de 

“Campus”: verde, sostenible, 
ecológico. Un espacio de en-
cuentro, pero al mismo tiempo 
un lugar donde cada una de las 
unidades sea independiente.

Inaugurado el Campus Airbus 
"Futura" en Getafe (Madrid)
Redacción

EEl proyecto de Zooco 
Estudio aborda la reno-
vación e implantación 

del segundo local de La Maruca 
en la ciudad de Madrid, sobre un 
local de grandes dimensiones y 
con un presupuesto muy ajusta-
do por metro cuadrado. El punto 
de partida del diseño se centró 
en la búsqueda de recursos eco-
nómicos y adaptables a las múl-
tiples situaciones y circunstan-
cias del local heredado. Se traba-
jó el espacio mediante la super-
posición de nuevos elementos 
sobre los existentes. Los dos re-
cursos protagonistas fueron los 
siguientes: una banda cerámica 
perimetral de altura variable se-

gún las necesidades y la repeti-
ción del cuadrado como forma 
geométrica, generada mediante 
listones de madera de roble.

Zooco Estudio firma el 
segundo restaurante de 
La Maruca en Madrid
Redacción

El hotel Kimpton Mallor-
ca es la culminación del 
proceso de renovación y 

reforma iniciado por el Santa 
Ponsa Country club en 2014. La 
finalización de Kimpton Ma-
llorca, proyectado por Gras 
Reynés Architecture Studio, 
está prevista para 2022. La vi-
sión del proyecto contempla la 
renovación total del complejo 
existente deportivo-social y su 
ampliación con un hotel, crean-

do de esta forma un gran com-
plejo de ocio deportivo, que 
combina: un hotel de nueva 
construcción de 78 habitaciones, 
un club social con 3 restauran-
tes, salas de congresos, espacio 

multifuncional para eventos, 
gimnasio, Spa y piscina interior, 
centro de belleza,  un gran jardín 
con 2 piscinas exteriores  y un 
complejo deportivo de tenis de 
primer nivel.

Redacción

Acabada la estructura de Kimpton 
Mallorca de Gras Reynés

Creus e Carrasco diseñan 
el MUV, el primer museo 
100% virtual de España

En 2021 se abren las 
puertas del edificio de 
nueva planta diseñado 

por el premiado estudio Tuñón 
Arquitectos, un espacio crea-
do a medida para albergar la 
Colección Helga de Alvear, 
considerada como una de las 
colecciones de arte contempo-
ráneo internacional más impor-
tantes de Europa. 
Con más de de 3000 m2 de es-

pacio expositivo y casi 8000 m2 
de superficie, el Museo Helga 
de Alvear cuenta ahora con una 
extensión adaptada a las necesi-
dades de la amplia y diversa 
colección de la galerista y co-
leccionista. El edificio  tiene 
vocación de difuminar fronte-
ras: ocupa la línea imaginaria 
que separa el casco histórico de 
Cáceres, Patrimonio de la Hu-
manidad, de la parte más mo-

derna de la ciudad, creando así 
una vía de comunicación fluida 
entre el pasado y el presente. 
Como parte central del proyec-
to, un recorrido público peato-
nal reordena urbanísticamente 
la zona y amplía el espacio de 
uso público. En el nuevo edifi-
cio, las salas de exposiciones se 
agrupan mediante una estructu-
ra ordenada y flexible, organi-
zada en cuatro niveles.

Redacción

Abre sus puertas el Museo Helga 
de Alvear en Cacéres

Una plataforma para el 
arte y la cultura, un en-
torno virtual y digital 

interactivo, abierto a nuevas for-
mas de incidir en la investiga-
ción, en la comunicación y en la 
transferencia de conocimiento, 
a través de la práctica artística. 
Con esta premisa nace de la 
mano de la Fundación María 
José Jove (FMJJ) el MUV:  el 
primer museo exclusivamente 
virtual de España.
El edificio ha sido diseñado por 
el estudio de arquitectura Creus 
e Carrasco y se emplaza en un 
lugar imaginario de Galicia, re-

cogiendo el espíritu del paisaje 
y la identidad de la tierra. Al 
MUV se puede acceder a través 
de la página web https://muv.
fmjj.org/ con una visualización 
digital o recorrerlo en Realidad 
Virtual. La entidad tiene en su 
sede de A Coruña un espacio 
físico de visualización virtual y 
otro en el espacio NORMAL de 
la Universidade da Coruña.

Redacción

Foto: Imagen Subliminal

Foto: Amores Pictures

Foto: Luis Asín

Foto: Daniel Schäfer

Foto: Daniel Schäfer

Foto: Imagen Subliminal
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El jueves 15 de abril se 
inauguró la nueva esta-
ción de viajeros de Can-

franc (Huesca). La nueva esta-
ción de viajeros se desarrolla en 
el interior del espacio denomi-
nado Hangar Oeste de Transbor-
do (Francia), que forma parte 
del complejo ferroviario de la 
Estación Internacional de Can-
franc. El hangar se destinaba en 
su origen a funciones de cambio 
de mercancías entre el lado es-
pañol y el francés, y dispone de 
un andén central y vías laterales. 
La propuesta arquitectónica, 
realizada por Ingennus, tiene su 
origen en el reconocimiento de 
la calidad del espacio existente. 
Bajo este planteamiento, se 
mantiene y potencia el sistema 
estructural de pórticos, convir-
tiendo el entramado metálico en 
el protagonista de la interven-
ción. El recinto de la nueva esta-
ción se formaliza en un sistema 
de cajas articuladas entre sí, al-
ternando cajas opacas en las zo-

nas de uso restringido y una gran 
caja transparente en la zona de 
uso público.
Ingennus también es el estudio 
responsable de la rehabilitación 
de la antigua estación interna-
cional de Canfranc, declarada 
Bien de Interés Cultural, y su 
reconversión en hotel de lujo. El 
proyecto se concreta en la res-
tauración de las fachadas, la 
sustitución de las carpinterías, la 
restauración de la marquesina y 

la rehabilitación de los andenes 
del monumento, sin variar la 
imagen histórica del edificio; 
todo ello desarrollado bajo crite-
rios EnerPHit (estándar de reha-
bilitación de Passivhaus).
Asimismo, Ingennus también 
son los autores de la rehabilita-
ción del edificio “Cocheras 
Francesas” (1928) para conver-
tirlo en Centro de acogida e in-
formación transfronteriza del 
Camino de Santiago francés.

Estreno de la nueva estación de 
viajeros de Canfranc por Ingennus
Redacción

Herrera y Asociados es 
una prestigiosa Corre-
duría de Seguros con 

más de 75 años de experiencia. 
Una empresa con un marcado 
carácter familiar y de fuerte 
compromiso con sus clientes 
que se sustenta sobre cuatro pi-
lares fundamentales: Confianza, 
seguridad, rigor y cercanía. Es-
tos rasgos han marcado el rum-
bo de este proyecto de actualiza-

ción integral realizado por Do-
bleese Space & Branding: Ser 
capaces de plasmar a través del 
espacio elegancia, sofisticación 
y pasión artística. Todo ello, en-
vuelto en un ambiente cálido y 
cercano que se aleja de la ima-
gen que se tiene de las Corredu-
rías de Seguros. El hilo conduc-
tor estético ha mirado siempre 
hacia la obra del artista neoplas-
ticista Piet Mondrian.

Dobleese diseña las 
nuevas oficinas de 
Herrera y Asociados
Redacción

Encargo de Richelieu De-
velopments, se trata de 
un conjunto residencial 

de 20 viviendas, articulado en 
cuatro bloques separados, de 
cinco viviendas cada uno en 
Puerta de Hierro (Madrid), con 
una superficie construida de 
7.490 m2 

Fachadas con estructuras di-
námicas que crean formas en 
movimiento, amplias cristale-
ras en los ventanales, terrazas 
y porches; utilización de ma-
teriales naturales- como la 
piedra caliza, la madera de 
roble, el mármol o el granito 
-; creación de grandes espa-

cios, privados y de uso co-
mún; jardines diseñados a 
medida, y la significativa pre-
sencia del agua en todo el 
conjunto, consiguen una gran 
armonía entre la arquitectura 
y la naturaleza en este proyec-
to de Bueso-Inchausti & Re-
in Arquitectos. 

Redacción

Bueso-Inchausti & Rein finaliza 
Madrigal 16 en Madrid

El nuevo “Centro de for-
mación y perfecciona-
miento para instaladores 

eléctricos” se ubica en los terre-
nos del complejo industrial de la 
empresa suministradora de ener-
gía Netze BW, en la localidad de 
Esslingen am Neckar (Stuttgart) 
junto al río Neckar. La escuela 
-proyectada por Luis Machuca 
& Asociados y archis Archite-
kten– nace de la necesidad de 

levantar un edificio que reuniera 
los talleres de aprendizaje que 
estaban repartidos por todo el 
entramado industrial. Los aspec-
tos fundamentales de la nueva 
construcción serán su economía 
y sostenibilidad a largo plazo. 
De este modo se ha trabajado en 
el diseño de un edificio tremen-
damente funcional y flexible pa-
ra que se pueda adaptar a las ne-
cesidades tecnológicas cambian-

tes que ofrece los distintos cursos 
formativos. La envolvente elegi-
da hace referencia al enclave in-
dustrial y la economía de me-
dios. La estructura de hormigón 
de 4 y 3 planta de alturas se revis-
te con paneles sándwich acaba-
dos con un panel de aluminio 
ocre con reflejos dorados que se 
contrapone con el negro de las 
carpinterías, las cornisas y las 
cubiertas.

Redacción

Luis Machuca & Asociados realiza junto a Archis Architeckten 
un centro de formación en Esslingen Am Neckar (Alemania)

Foto: Nikolay Kazakov
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El estudio Miralles Ta-
gliabue EMBT, dirigi-
do por Benedetta Taglia-

bue, gana el primer premio del 
concurso internacional para la 
creación del Conservatorio de 
Música en Shenzhen. El estu-
dio se encuentra entre los gana-
dores que definirán la arquitec-
tura de los 10 nuevos hitos cul-
turales de la nueva era de la 
ciudad de Shenzhen, Shenzhen 
Ten Cultural Facilities of New 
Era (Shenzhen New Ten).
La estrategia del conjunto se 
basa en un diálogo equilibrado 
con el entorno natural, resaltan-
do como prioridad la conserva-
ción del valor medioambiental 
del emplazamiento. Este diálo-
go con el agua y lo verde crea 
una nueva forma de entender el 
aprendizaje: un lugar de calma 
y de conexión con la naturaleza 
para la educación y la creativi-

dad. El teatro principal destaca 
como protagonista y sitúa el 
campus desde las lejanas pers-
pectivas abriéndolo al público 
y a la ciudad. La división de 
los límites entre el interior y el 
exterior se difumina totalmen-
te gracias a la fluidez de la co-

nexión con la naturaleza 
creando una fusión completa 
con el paisaje. La distribución 
de las piezas conecta también 
de forma respetuosa con el 
Campus Universitario existen-
te para dotar de continuidad a 
la intervención.

Miralles Tagliabue EMBT gana el 
Conservatorio de Música en Shenzhen
Redacción

El proyecto de Idearch en 
La Berzosa (Hoyo de 
Manzanares, Madrid) se 

convierte así en un soporte, una 
plataforma versátil y cambiante, 
una plataforma para un nuevo 
estilo de vida, según sus palabras. 
Dicha plataforma se materializa 
elevada del terreno, ajena a los 
desniveles de la topografía, y 
permitirá que la naturaleza se de-
sarrolle con libertad por debajo. 
El carácter abstracto del proyec-
to viene derivado del interés del 
cliente en una arquitectura racio-
nal y contemporánea, comparán-
dolo con unas intenciones e idea-
les que en ocasiones incluso rela-

ciona con la tecnología y la per-
fección aeroespacial. Así, uno de 
los primeros requisitos del pro-
yecto fue crear un objeto aparen-
temente independiente del entor-
no, abstracto en su forma y racio-
nal en su desarrollo. La tecnolo-
gía inevitablemente formaría 
parte de su evolución y la mate-
rialización tendría que respon-
der a la sofisticación y perfec-
ción de su propia pintura. La 
fachada busca relacionarse con 
los árboles del entorno cercano, 
en un ritmo de ondulaciones 
verticales materializadas me-
diante una doble piel de chapa 
perforada y plegada.

Idearch proyecta una casa 
estudio para un pintor en 
La Berzosa (Madrid)
Redacción

El estudio de arquitectura e 
interiorismo CM4 Ar-
quitectos se ha encargado 

de la completa transformación de 
un local de 170 m2 en Sevilla en 
una clínica dental. Este innova-
dor espacio presenta un diseño 
interior de estética envolvente 
con un interiorismo que genera 
emociones en positivo, un lugar 
que transmite serenidad y profe-
sionalidad. Gracias a una paleta 
de colores nude y a un estudiado 

tratamiento de la luz, tanto natural 
como artificial, el paciente perci-
be desde el primer momento un 
ambiente relajante, que le genera 
la confianza necesaria para poner-
se en manos de sus expertos en 
salud y estética bucodental.

Redacción

CM4 diseña una clínica dental en 
Sevilla con interiorismo emocional

Rehabilitación de un edificio in-
dustrial de casi 5.000 m2 en la 
zona norte de Madrid, dentro 

del barrio de Chamartín, para Escuela 
de Negocios y Coworking a cargo de 
Estudio Azqueta. Se trata de un ámbi-
to próximo a la M-30 que está regene-
rando su tejido urbano con transforma-
ciones del uso industrial original en 
uso terciario. 
El edificio tiene forma de paralelepípe-
do de 25 x 50 metros, con fachada a 

tres calles, siendo la cuarta fachada 
medianera con el inmueble contiguo. 
Desde el primer momento se buscó 
dotar al vestíbulo de ascensores de 
mayor dimensión y aportar ilumina-
ción procedente de la fachada a través 
de paramentos abiertos con vidrios re-
sistentes al fuego, que esponjaran los 
accesos dotándoles de luz natural, es-
pacio visual, mayor ancho de puertas y 
profundidad de vistas. Los muros de 
cerramiento fueron demolidos y acris-

talados de suelo a techo, buscando el 
acceso de luz como si de unas linternas 
verticales se tratara. Con esta interven-
ción se consiguen dos objetivos, por 
un lado el acceso de luz natural y, por 
otro lado, la ampliación visual a través 
de interesantes juegos espaciales de 
dentro-fuera-dentro.
Otra de las ideas generadoras del pro-
yecto fue la de desarrollar espacios 
diáfanos que pudieran compartimen-
tarse buscando la luz natural.

Redacción

Estudio Azqueta rehabilita un edificio 
industrial para coworking en Madrid

Foto: Amores Pictures

Foto: Joaquín Mosquera

Foto: Joaquín Mosquera Foto: Joaquín Mosquera

Foto: Joaquín Mosquera
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La empresa Sando ha lo-
grado certificar como in-
novación tecnológica la 

solución constructiva que desa-
rrolló para la compleja cimenta-
ción del edificio del Centro 
Oceanográfico, dentro del Puer-
to de Málaga. La investigación 
planteada por Sando permitió la 
reactivación de las obras, parali-
zadas durante meses ante las 
dudas técnicas que suponía la 
viabilidad estructural de su 
construcción. 
El proyecto de investigación 
planteado por Sando, certificado 
según la norma UNE 
166001:2006 de gestión de la 
I+D+i, se ha centrado en la con-
solidación de alternativas que 
permitan cimentaciones profun-
das en entornos portuarios sali-
nos. Sando ha usado para la 

construcción del edificio del 
Centro Oceanográfico una no-
vedad sustancial al emplear in 
situ pilotes hormigonados tipo 
CPI-4. Los pilotes, que se em-
plean en las cimentaciones para 
trasladar la carga de la estructura 
hasta un estrato resistente del 

suelo, alcanzan una profundidad 
de 36 a 40 metros de profundi-
dad. Este proceso constructivo 
optimiza el uso de pilotes y su 
colocación, los coeficientes de 
seguridad y tiene en cuenta la 
humectación-deshumectación 
del terreno.

Sando certifica la innovación tecnológica en 

cimentación del Oceanográfico de Málaga
Redacción

Chavsa, compañía espe-
cializada en soluciones 
integrales en el sector 

de la construcción, ha llevado a 
cabo su primera implantación 
de un espacio coworking en 
Córdoba capital.
El espacio coworking se sitúa 
en una de las arterias del centro 
de la ciudad, en la Avenida Gran 
Capitán (nº 23), y tiene capaci-
dad para 24 puestos de trabajo. 
El proyecto se ha desarrollado 
por encargo de la firma Cripto-
Financials F.M. Morales, y ha 
dado como resultado un espacio 
coworking de 150 metros cua-
drados perfectamente equipado, 
de carácter flexible y con capa-
cidad para cubrir todo tipo de 
necesidades de trabajo propias 

del día a día, para lo que cuenta 
no sólo con puestos individua-
les, sino también con zonas de 
reunión, áreas de descanso o 
espacios de encuentro. 

Chavsa desarrolla su 
primer espacio de 
coworking en Córdoba
Redacción

Acciona se adjudica la ampliación de la línea del 
ferrocarril de Hurstbridg en Melbourne (Australia)
Acciona se ha adjudicado el contrato para la ampliación de la línea de ferro-
carril de Hurstbridge, en Melbourne (Australia), como parte de un proyecto 
total de infraestructuras valorado en AUD530 millones (€343 millones).
El proyecto forma parte del plan de gobierno de Victoria para eliminar 75 
pasos a nivel en la zona metropolitana de Melbourne, con el objetivo de favo-
recer la movilidad y la seguridad de los ciudadanos.
La obra adjudicada a Acciona incluye la construcción de dos nuevas estacio-
nes de tren en Greensborough y Montmorency.

Construcciones Ruesma finaliza el "Gran Corral de  
Comedias" de Puy du Fou España
Construcciones Ruesma acaba de finalizar una de las obras más emblemáti-
cas realizada en su historia reciente. Sus características técnicas, dimensio-
nes y exigencias constructivas suponen un salto adelante en las obras singu-
lares ejecutadas hasta el momento. Se trata de una edificación destinada al 
grandioso espectáculo “A Pluma y España” de Puy du Fou España. Este gran 
Corral de Comedias tiene una tribuna para acoger a más de 1.800 personas. 
Un inmenso escenario de 80 metros de ancho recrea la vida y hazañas de D. 
Lope de Vega.

xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

xxxxxxxxxxxxxxxx

Construcciones Rubau, 
en UTE con Dominion 
Industries, ha edificado 

la ampliación del Hospital 
Moisès Broggi, de Sant Joan 
Despí (Barcelona), que ya ha 
entrado en funcionamiento. El 
edificio satélite se ha construi-
do en menos de cinco meses y 
cuenta con 56 camas más para 
pacientes críticos, principal-
mente de COVID-19. Se trata 
de uno de los cinco edificios 
hospitalarios polivalentes que 
CatSalut (Servicio Catalán de 
la Salud) decidió construir para 
afrontar la pandemia, aumen-
tando la capacidad asistencial 
del sistema sanitario catalán. 
El nuevo edificio cuenta con una 
estructura flexible de tres plantas 
independientes donde se podrán 
convertir las camas en camas de 

UCI en 24 horas. Además, las 
plantas del edificio podrán adap-
tarse a otros usos cuando la pre-
sión sanitaria disminuya, ejer-
ciendo de laboratorio, hospital 
de día o centro de investigación.
Para construirlo, se ha utilizado 

la metodología colaborativa 
Lean Construction, que permite 
aprovechar al máximo el tiem-
po y maximizar la eficiencia de 
los procesos optimizando las 
actividades que agregan valor 
al proyecto.

Rubau y Dominion Industries 
amplían el Hospital Moises Broggi
Redacción

Vía Célere Desarrollos 
Inmobiliarios ha adju-
dicado a EBA las obras 

de ejecución de 36 viviendas 
unifamiliares distribuidas de 5 
edificios y más de 8.500 m2 de 
superficie construida en la loca-
lidad vizcaína de Barakaldo.
La promoción Célere Cruces 
Unifamiliares II es un residen-
cial compuesto por 36 chalets de 
3 y 4 dormitorios con amplios 
ventanales que permiten el acce-
so de la luz natural a la vivienda, 
disponen de varias terrazas lo 

que facilita la ventilación cruza-
da y jardín lo que confiere ma-
yor intimidad a los momentos 
familiares. 
Este proyecto  ha sido diseñado 
de manera minuciosa y cuenta 
con materiales de primera cali-
dad (se puede personalizar con 
diferentes acabados) y amplias 
zonas comunes con piscina para 
niños y adultos, pistas deporti-
vas, gimnasio, jardines, parque 
infantil, espacios para niños y 
adolescentes, Sala Social-Gour-
met, etc.

EBA construye el Residencial 
Célere Cruces Barakaldo
Redacción
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La propuesta de Boa Ar-
quitectos, estudio for-
mado por Iñaki Archan-

co y Raúl Belloso, para la pri-
mera sede de control medioam-
biental pasiva responde a los 
criterios de bajo impacto am-
biental que persigue el Gobierno 
de Navarra. Y lo hace en tres 
frentes: reducción de los impac-
tos en el uso de materiales, re-
ducción de las demandas ener-
géticas y recuperación del me-
dio natural. 
El nuevo edificio deberá servir 
como base conceptual para 
otros similares en el futuro: una 
edificación icónica, compacta y 
eficiente energéticamente, rea-
lizada con materiales naturales 
y empleando la mejor tecnolo-
gía disponible, en favor de la 
sostenibilidad.
Acorde con las tareas desarro-
lladas en el interior del Guarde-
río, se planteó un sistema de 
construcción respetuoso con el 
medio ambiente y con un con-
sumo energético casi nulo; el 

proyecto ha obtenido la certifi-
cación Passivhaus del Passive 
House Institute (PHI). 
Para garantizar una cantidad 
continua de aire fresco y filtrado, 
y una temperatura interior con-
fortable en una zona climática 
D2 como Estella, se instalaron 
dos equipos de ventilación con 
recuperación de calor: Zehnder 
ComfoAir Q600 y Zehnder 
ComfoAir Q450. El primero 
tiene un volumen de aire de 
hasta 600 m3/h a 200 Pa y el 
segundo de 450 m3/h. Estas 

unidades, que tienen un consu-
mo energético muy bajo, logran 
una recuperación de calor de 
hasta un 96%, garantizando aire 
de calidad, sin polvo y una hu-
medad adecuada. Un sistema de 
By-pass modulante en línea per-
mite obtener una información 
continua del clima exterior e in-
terior a través de unos sensores 
de humedad. De este modo, es 
posible adaptar el clima interior 
en función del promedio de las 
lecturas obtenidas durante los 
días anteriores.

Zehnder en el Guarderío de Medio 
Ambiente de Estella (Navarra)

Casi 20 años después de 
su fundación y con casi 
un centenar de clínicas 

en España y Andorra, Clínicas 
Dorsia realiza más de 75.000 
procedimientos cada año y son 
pioneros en los tratamientos y 
técnicas más innovadoras. Dor-
sia es, ante todo, una compañía 
de personas para personas, de 
ahí que han implementado todas 
las recomendaciones de ventila-

ción desde las instituciones sani-
tarias, complementándolas, en 
siete de sus clínicas y centros 
hospitalarios, con la integración 
de Purificadores de Aire MA-
E85R de alta eficacia de Mitsu-
bishi Electric, contribuyendo a 
garantizar la mejor Calidad de 
Aire Interior, ofreciendo un aire 
más limpio y, por tanto, un en-
torno más seguro para sus pa-
cientes y profesionales.

Clínicas Dorsia integra purificadores de 
aire de Mitsubishi Electric

En Xeve (Pontevedra) se 
encuentra el campo de 
futbol de Gatomorto, 

proyectado por Santos-Mera. 
La solución que ofrece Ulma en 
este tipo de proyectos es impor-
tante, cuando la intención es 
colocar hierba artificial y el ob-
jetivo principal es minimizar al 
máximo el anegamiento del te-
rreno. Se han instalado 250 me-
tros lineales del modelo SU200 
de la gama Sport. Estos canales, 
fabricados en hormigón políme-
ro, tienen un ancho útil de 200 
mm y disponen de un borde re-
dondeado especialmente dise-

ñado para campos de hierba ar-
tificial. Esta característica, per-
mite un mejor ajuste y sujeción 
del césped con el canal, propor-
cionando así un ajuste perfecto 
de los elementos. Otro de los 
beneficios que tiene este modelo 
es que, al disponer de una capa-
cidad hidráulica destacable, per-
mite rediseñar el sistema de red 
de saneamiento, con el objetivo 
de llegar a eliminar el colector 
paralelo (y sus arquetas interme-
dias). El canal SU200 permite 
disponer de varios cuerpos con 
diferentes alturas y diferentes 
diámetros de salida.

Canales de drenaje 
Ulma en un campo 
de fútbol en Xeve
Redacción

Esta torre de cerca de 
50.000 metros cuadra-
dos, 44 plantas y 165 

metros de altura ha cumplido el 
objetivo de lograr una calidad 
ambiental ejemplar, sin olvidar 
la integración urbana, el rendi-
miento energético y la comodi-
dad del usuario.
Cada piso de la torre tiene una 
terraza que cobija un jardín, la 
cúpula toma la forma de un in-
vernadero de 40 metros de altu-
ra, encaramado a una altitud de 
unos 150 metros. Este inverna-
dero se ha hecho con vidrio 
electrocrómico Sage Glass que 
permite regular la transmisión 
luminosa y la ganancia solar a 
voluntad del usuario, pudiendo 
cambiar de color para proteger-
se del sol.
El cuerpo de la torre lo constitu-
ye una doble piel con vidrios de 
control solar Cool-Lite Bright 
Silver y Xtreme, con vidrio de 
aislamiento térmico Planitherm 
y laminares de seguridad con 
aislamiento acústico Stadip Si-
lence, fabricados sobre vidrio 

extraclaro Diamant. Las com-
posiciones del pódium han si-
do fabricadas en el centro de 
Glassolutions en Lalín (Ponte-
vedra), este atrio consiste en un 
cubo con diferentes composi-
ciones entre ellas un Climait 
Plus con intercalario warm-
edge Swispaccer con vidrio de 
aislamiento térmico reforzado 
Planitherm y vidrio laminado 
de seguridad y aislamiento 
acústico Stadip Silence.

Vidrio de Building Glass en la 
Sede de Saint-Gobain en París
RedacciónRedacción

Ubicada a 300 km de 
Madrid, en las afueras 
de Ciudad Real, esta 

residencia unifamiliar de Muka 
Arquitectura invita a quedarse 
en casa gracias a sus espectacu-
lares espacios, amplios y muy 
funcionales. El interior presenta 
una distribución racional y orde-
nada de las estancias que genera 

amplios y luminosos espacios 
de una elegancia minimalista. 
También minimalistas y funcio-
nales son los baños, donde las 
soluciones  Geberit contribuyen 
al ambiente despejado, limpio y 
elegante del conjunto: Bastido-
res de instalación Geberit Duo-
fix, cisternas empotradas y pul-
sadores de descarga Geberit 

Sigma y módulos sanitarios 
Geberit Monolith para inodoro. 

Soluciones Geberit en la Casa 
Fuensanta de Muka Arquitectura
Redacción

Redacción

Foto: Berta Buzunariz

Foto: Héctor Fdez. Santos-Díez
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Saint-Gobain Placo, líder 
en fabricación de yeso y 
placa de yeso laminado 

(PYL), ha sido el fabricante 
escogido por el estudio de ar-
quitectura Álvaro Ron Arqui-
tectos S.L.P. para los techos 
de la nueva sede de la Real 
Federación de Fútbol del Prin-
cipado de Asturias, ubicada en 
Gijón.
Los materiales empleados han 
sido las soluciones fonoabsor-
bentes de altas prestaciones 
acústicas Gyptone y Rigitone, 
ambos con Tecnología 
Activ’Air, que mejora signifi-
cativamente la calidad del aire 
interior gracias a que elimina 
los compuestos nocivos pre-
sentes en el ambiente, trans-
formándolos en compuestos 
inertes no perjudiciales para 
la salud. Esta tecnología pa-
tentada por Placo se incorpora 
a soluciones como Gyptone y 
Rigitone durante su proceso 
de fabricación.
“Para el proyecto de la nueva 

sede de la Real Federación 
Asturiana de Fútbol teníamos 
claro que el confort acústico 
jugaba una importancia capital 
en las zonas destinadas a ofici-
nas y el espacio dedicado a 
salón de actos. Las prestacio-
nes acústicas asociadas al ma-
terial empleado, las posibilida-
des en cuanto a diseño y el 
soporte del fabricante fueron 
determinantes en nuestra 
apuesta. Además, el valor aña-
dido que nos aporta la tecnolo-
gía Activ’Air® nos parece 
muy interesante, ya que cada 
vez se tienen más en cuenta 
este tipo de detalles que garan-
ticen entornos saludables en 
espacios de concurrencia pú-

blica o de trabajo”, señalan 
desde Álvaro Ron Arquitectos.
Diego Pérez Alonso, gerente 
de Mateplac S.L, la empresa 
de construcción, instalaciones 
y mantenimiento de edificios 
encargada de la obra, comenta 
cómo el planteamiento de los 
espacios acristalados dio ori-
gen a problemas de reverbera-
ción en todos ellos, “algo que 
fue perfectamente solucionado 
con la instalación de estos te-
chos fonoabsorbentes en todas 
las estancias”.

Techos Placo en la Sede de la Real 
Federación de Fútbol asturiana

Madrid cuenta con un 
nuevo icono del lu-
jo, Centro Canalejas 

Madrid, donde se ubica el pri-
mer Hotel Four Seasons de 
España, una galería comercial 
y 22 viviendas de lujo. El pro-
yecto, promovido por OHL 
Desarrollos y Mohari, y dise-
ñado por Estudio Lamela, ha 
supuesto una inversión de más 
de 600 millones y guarda el 
secreto de un plan para comba-
tir la contaminación: la pintura 
de fachadas exteriores y patios. 
Son 1.900 m a los que se ha 
aplicado la ecopintura Airlite, 
un producto con unas propie-
dades equivalentes a plantar 
1.900 m² de bosque y que eli-
mina diariamente la contami-
nación de unos 180 coches.
“El producto se activa con la 
luz -explica María Marín, di-
rectora de Airlite España-, tan-

to natural como artificial, para 
reducir los contaminantes en 
el aire, incluidos los óxidos de 
nitrógeno, muy perjudiciales 
para la salud. La luz transfor-
ma las moléculas contamina-
das en sales minerales ino-
cuas. Además, está fabricada 
con ingredientes naturales, no 
lleva disolventes ni derivados 
del petróleo y produce cero 
emisiones”. 
Esta pintura acaba de desem-
barcar en España procedente 
de Italia. Cuenta con más de 
diez años de investigación y la 
certificación de prestigiosos la-
boratorios y sellos de calidad. 

Airlite, la pintura 
usada en Centro 
Canalejas Madrid
Redacción

Redacción

Mandarin Oriental 
Ritz, Madrid, el 
primer hotel de lu-

jo en la historia de España, 
reabre sus puertas después de 
tres años de complejas obras 
de rehabilitación que han su-
puesto una inversión de más 
de 100 millones de euros. 
Entre las tareas de mejora 
que se han realizado, una de 
las acciones más importantes 
que se ha acometido ha sido 
la sustitución completa de 
todo el equipo de ascensores, 
lo que repercute directamen-
te en una mayor comodidad 
de los clientes alojados y 
también en una mejor opera-
tividad del personal del ser-
vicio. Schindler ha sido la 
compañía seleccionada para 
realizar un trabajo tan com-
plejo e importante. Para ello, 
se han sustituido los 6 ascen-
sores que había, reemplazán-
dolos por modelos de última 
generación y 9 plataformas, 
así como instalación del nue-
vo ascensor. 

Entre las novedades suminis-
tradas por la compañía espe-
cializada en transporte verti-
cal, se encuentra el nuevo 
ascensor que conecta al spa 
con el resto de las instalacio-
nes y que hace posible la to-
tal accesibilidad al espacio. 
Además, con el fin de incre-
mentar la calidad del servicio 
prestado a los usuarios, se ha 
procedido a la sustitución de 
los dos ascensores principa-
les, así como los cuatro equi-

pos empleados por el servi-
cio de habitaciones, como 
son la lavandería, los monta-
maletas, entre otros. Los mo-
delos seleccionados para ex-
tremar el confort en los des-
plazamientos verticales de 
los usuarios han sido los 
Schindler 6500, Schindler 
6300 y Schindler 6200, dise-
ñados para ser eficientes 
energéticamente y dar una 
respuesta efectiva a las nece-
sidades de los pasajeros. 
“Estamos realmente orgullo-
sos de haber formado parte de 
este proyecto y de que un 
edificio tan histórico como 
Mandarin Oriental Ritz, Ma-
drid integre nuestras solucio-
nes. Que el grupo hotelero 
Mandarin Oriental confíe en 
nosotros la movilidad vertical 
demuestra, sin lugar a duda, la 
excelencia e innovación de 
nuestra oferta de transporte 
vertical”, ha añadido Antonio 
Baldellou, director de Instala-
ciones Existentes y Moderni-
zaciones de Schindler Iberia.

Schindler elevará a los huéspedes del 
Mandarin Oriental Ritz en Madrid

Moso,  primera marca 
global en bambú, re-
conocida por su foco 

en sostenibilidad, calidad de 
producto e innovación,  facilita 
a los arquitectos a partir de 
ahora su biblioteca de materia-
les en BIM (Building Informa-
tion Modeling).
Con esta incorporación, Moso 
apuesta por facilitar el trabajo 
de los arquitectos, con el obje-
tivo de que puedan incluir sus 
materiales sostenibles dentro 
de sus programas de concep-
ción, donde centralizan toda la 
información del proyecto en un 
modelo de información digital. 
Moso pone a disposición fi-

cheros Revit, ArchiCAD, tex-
turas, texto de licitación, fi-
chas técnicas e instrucciones 
de instalación. 
Actualmente, la información 
BIM de productos Moso está 
disponible para la tarima exte-
rior y para la lama de fachada 
mecanizada Bamboo X-tre-
me®, así como también para el 
suelo de interior Bamboo Elite. 
Próximamente, la compañía irá 
incorporando su amplia gama 
de productos sostenibles para 
la construcción de espacios, 
todos realizados con el bambú 
como materia prima. 
La información está disponible 
en la Plataforma BIM Object.

Biblioteca de materiales de 
bambú de Moso en BIM
RedacciónRedacción
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IWG, compañía de espacios 
de oficina flexible, continúa 
su apuesta por el mercado espa-

ñol con un portfolio de, al menos, 10 
nuevas aperturas para  2021. Esta 
apuesta supone el desarrollo y pues-
ta en marcha de hasta 30.000 m2 de 
espacios de trabajo flexible. IWG 
encara 2021 con la previsión de ex-
tender su oferta en nuevas ciudades 
como Valladolid, Logroño y Pam-
plona, así como ampliar sus ubica-
ciones en áreas descentralizadas de 
ciudades donde actualmente están 
presentes. Actualmente IWG dispo-
ne de 54 centros en 14 ciudades de 
la región española, bajo sus marcas 
Spaces y Regus. En 2020 la compa-
ñía abrió el primer HQ de España. 
HQ es junto con Regus, Spaces, 
No18 y Signature by Regus las 5 
marcas que opera IWG.

Redacción

IWG abrirá al 
menos 10 
nuevos centros en 
España en 2021 

Jaureguizar ha transfor-
mado en poco más de 
diez años el entorno urba-

no de Gaztelondo-Larraskitu, 
en Bilbao, para convertirlo en 
un enclave en auge dentro de 
la ciudad. Este desarrollo ur-
banístico junto al barrio bil-
baíno de Rekalde ha culmina-
do con la comercialización de 
su última promoción de 119 
viviendas de “Mendizadi Re-

sidencial”, con las que suma 
más de 700 en la zona, entre 
las construidas y las previstas. 
El crecimiento de toda la zona 
ha venido de la mano de una 
excelente acogida de las vi-
viendas, motivada también 
por la especial tipología que 
se ofrece: viviendas totalmen-
te exteriores y muchas de 
ellas con amplias terrazas y 
jardines.

Jaureguizar transforma Larraskitu en una zona en auge 
en Bilbao con las 119 viviendas de Mendizadi Residencial
Redacción

Iberdrola Inmobiliaria incentiva el mer-
cado de oficinas. La compañía ha puesto 
en marcha 50.000 metros cuadrados 

nuevos a través del proyecto A2 Plaza en 
Madrid. La primera fase de 25.000 m2, que 
acaba de finalizar las obras, cuenta con plan-
tas de hasta 4.272m2 y tiene capacidad para 
albergar a más de 4.000 personas. 
El inmueble, situado en la calle Nancla-
res de Oca, garantiza su plena sostenibi-
lidad desde una óptica ambiental y eco-
nómica con un considerable ahorro ener-
gético y de mantenimiento. A2 Plaza re-
ducirá las emisiones de C02 un 59%, el 
consumo energético un 58% y el de agua 
un 40%. Por ello, cuenta con calificación 
energética A y ha conseguido el sello 
Breeam Excellent (primer edificio en 

Madrid con esta calificación) y certifica-
ción WELL.
El nuevo edificio contará con un sistema 
inteligente que permitirá reservar salas y 
gestionar muchos de los servicios a través 
de una aplicación. Además de las zonas 
habituales como zona wellness o cafetería, 
el proyecto incorporará la gestión e interco-
municación entre y con inquilinos vía 
aplicación, conectividad avanzada y servi-
cio asistencial. 
La consultora inmobiliaria Cushman & 
Wakefield gestionará el área de Property 
Management, orientando su trabajo en me-
jorar la experiencia del usuario, mientras 
que la comercialización del espacio de A2 
Plaza corre a cargo de Cushman & Wake-
field y BNP Paribas Real Estate. 

Iberdrola Inmobiliaria impulsa el 
mercado de oficinas con un nuevo 
complejo de 50.000 m2 Madrid
Redacción

TM GRUPO INMOBILIARIO 
SIGUE CRECIENDO EN COSTA 
DEL SOL
TM Grupo Inmobiliario, compañía ali-
cantina de referencia en el sector del 
turismo residencial, especialista en 
la construcción y promoción de 
segunda residencia a lo largo de la 
costa mediterránea, presenta y pone 
a la venta en las proximidades de 
Puerto Banús, la tercera fase de su 
proyecto Miradores del Sol en 
Estepona.
Se trata de un proyecto especial, no 
sólo por su ubicación y sus calidades, 
sino también por la atención que se 
ha prestado en la creación de las 
viviendas y zonas comunes. Esta 
fase tiene las mismas características 
en cuanto a enclave que las anterio-
res. En este caso en concreto, se 
compone de 14 viviendas unifamilia-
res, pareadas o adosadas, de 3 y 4 
dormitorios con amplias terrazas y 
solárium. Las zonas comunes se 
componen de piscina para adultos, 
jacuzzi y piscina-playa todo rodeado 
de césped artificial y árboles.
Asimismo, este proyecto es un ejem-
plo de como TM ha consolidado la 
sostenibilidad como pilar fundamen-
tal en su actividad. El diseño ha res-
petado el arbolado existente en pro 
de preservar la especie en su hábitat 
natural; se ha aumentado la densi-
dad del aislamiento y dotado de sis-
tema de climatización y agua caliente 
por aromaterapia para fomentar el 
ahorro energético; y se ha priorizado 
la funcionalidad y aprovechamiento 
de los espacios.
Esta nueva fase completa las otras 
dos ya existentes, Miradores del 
Sol 1 y 2.

AC Hotels by Marriott arranca la temporada con una nueva 
apertura en Santa Cruz de Tenerife
AC Hotels by Marriot dispone en Santa Cruz de Tenerife de un nuevo estableci-
miento en el que todo se ha dispuesto para que sus clientes, tanto de ocio como 
de negocio, puedan disfrutar de unas vacaciones en familia o celebrar su próxima 
reunión en un entorno único, bendecido por el magnífico clima de las Islas 
Canarias. El AC Hotel Tenerife, ubicado en la antigua localización del Centro 
Comercial Maya, es un edificio de cinco plantas con habitaciones estándar, supe-
riores y familiares y dos salas de reuniones. Además, en su azotea dispone de una 
espectacular terraza con piscina.

Dovevivo apuesta por España con su primer edificio de 
coliving en Madrid
DoveVivo, la mayor empresa Proptech en el sector de coliving en Europa con más 
de 1.500 inmuebles gestionados y una cartera de 8.000 camas en 13 ciudades, 
con el objetivo claro de ser el líder en coliving en España. DoveVivo ha anuncido 
su entrada en el mercado español gracias a la adquisición del operador local Oh 
My Place! y a la firma del acuerdo para gestionar un edificio histórico, ubicado en 
la calle San Lorenzo, en el corazón de Madrid, conformado por 44 habitaciones y 
estudios con una superficie total de 1600m2, íntegramente reformado durante 
la pandemia 
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Culmia, una de las principa-
les promotoras inmobilia-
rias de España, anuncia el 

lanzamiento de la nueva promoción 
Talassa Badalona, en la zona del 
puerto deportivo de la ciudad barce-
lonesa. La promoción está distribui-
da en dos edificios con un total de 
129 viviendas, de 2 y 3 dormitorios 
y 12 locales comerciales.
Con una calificación energética B, 
cuenta con viviendas que van desde 
los 78m² a los 155 m² todas con una 
distribución óptima, luz natural y 
con amplias terrazas individuales 
que permiten gozar de las vistas al 
mar y al puerto deportivo de Bada-
lona. Además, incluyen garajes y 
trasteros y dos piscinas comunita-
rias situadas en la cubierta.

Redacción

Culmia inicia la 
promoción
Talassa 
Badalona

La plataforma de finan-
ciación participativa 
Urbanitae ha cerrado a 

través de crowdfunding inmo-
biliario en España un proyecto 
de inversión inmobiliaria por 
valor de 1,85 millones de euros 
en la isla de Menorca. La ope-
ración ha contado con la parti-
cipación de un total de 536 pe-
queños y medianos inversores. 
El proyecto consiste en el desa-

rrollo de una promoción de 32 
viviendas, de la mano de Azur 
Estates. El residencial está si-
tuado en el municipio de Mer-
cadall, al noreste de Menorca. 
La promoción, actualmente 
edificada al 42%, se distribuye 
en tres edificios dentro de una 
urbanización privada con zo-
nas comunes y ajardinadas, 
además de gimnasio, spa, busi-
ness center y cafetería.

Urbanitae financia con 1,85 millones de euros mediante 
crowfunding un proyecto residencial en Menorca
Redacción

Henderson Park, el fondo inmobilia-
rio de capital privado paneuropeo, 
y Hines, la firma internacional de 

real estate, anuncian la venta, a través de un 
acuerdo de forward funding, de la residen-
cia de estudiantes en construcción con 743 
camas en el 22@Barcelona, uno de los 
principales hubs de innovación de Europa.  
Commerz Real AG ha adquirido este pro-
yecto en nombre del Commerz Real Insti-
tutional Smart Living Europe Fund. 
Henderson Park y Hines adquirieron el 
complejo en agosto de 2018 y, posterior-
mente, han avanzado en el desarrollo del 
proyecto, cuya finalización está prevista 
para el inicio del curso académico 2022/23. 
Una vez completado, el complejo dispon-
drá de 20.000 metros cuadrados sobre ra-
sante y 6.079 metros cuadrados bajo suelo, 

con capacidad para 743 estudiantes. El 
proyecto será administrado por el equipo 
de gestión inmobiliaria de Hines, a través 
de su marca Aparto.
Este acuerdo se produce después de que 
Henderson Park y Hines firmaran en no-
viembre de 2020, también mediante un 
acuerdo de forward funding, la venta de un 
segundo proyecto que estaban desarrollan-
do en el terreno contiguo, por valor de 31 
millones de euros. 
La residencia de 8 plantas de altura ha sido 
diseñado por Batlle i Roig Arquitectes y 
cuenta con 2.500 metros cuadrados de jar-
dines exteriores, 1.800 metros cuadrados 
de espacios de ocio y 900 metros cuadra-
dos de terraza en la azotea, con el objetivo 
de conseguir la certificación LEED Gold y 
WELL Platinum.

Henderson Park y Hines anuncian la 
venta llave en mano del desarrollo de 
una residencia de estudiantes en BCN
Redacción

PREMIER ESPAÑA ENTREGA 
MÁS DE 260 VIVIENDAS EN 
MADRID Y BARCELONA EN EL 
PRIMER TRIMESTRE DE 2021
Premier España, promotora especia-
lizada en vivienda residencial que 
pertenece al Grupo Bassac, continua 
avanzando en su fuerte apuesta de 
entrega de viviendas para este ejerci-
cio 2021. Focalizada en los merca-
dos residenciales de Madrid y 
Barcelona y apostando por suelos 
con una ubicación estratégica y de 
calidad, la promotora ha entregado 
un total de 267 viviendas en el pri-
mer trimestre del año. Además, 
Premier España ha obtenido la licen-
cia de primera ocupación (LPO) de 
sus promociones Residencial 
Tayrona y Residencial La Vinyota.
La segunda fase de Residencial La 
Vinyota es un proyecto que consta de 
46 viviendas, todas entregadas, de 
2, 3 y 4 dormitorios de protección 
oficial situadas en un entorno único 
de la localidad de Mollet del Vallés, 
con todo tipo de servicios en la proxi-
midad de las viviendas. Además, 
dicha promoción ha obtenido el Sello 
Verde emitido por el Green Building 
Council España.
Por su parte, Residencial Tayrona es 
un conjunto de 152 viviendas VPPB 
de 1, 2 y 3 dormitorios, que cuenta 
con domicilios especialmente adap-
tados para personas con movilidad 
reducida. El entorno destaca por 
contar con todos los servicios nece-
sarios, así como por las excelentes 
comunicaciones. Además, los nue-
vos propietarios de esta promoción 
cuentan con plaza de garaje, traste-
ro, zona infantil y acceso al gimnasio 
y a la piscina comunitaria.

Grupo Lar cierra el primer proyecto Build to Rent en 
Murcia
Grupo Lar, empresa española especializada en la inversión, desarrollo y gestión 
de activos inmobiliarios con más de 50 años de experiencia, cierra una primera 
operación en Murcia con la compra de un terreno de 1.574 metros cuadrados en 
el que se va a desarrollar el primer proyecto de Build to Rent en la región. Estará 
destinado a la construcción de 135 viviendas de 1, 2 y 3 dormitorios, en una de 
las zonas más demandas de la ciudad de Murcia, entre las avenidas Juan Carlos 
I y Juan de Borbón. Se prevé que estarán terminadas y puestas a disposición para 
alquilar a finales del 2023.

Catalonia Hotels & Resorts abre su primer hotel en 
Bizkaia: Catalonia Gran Vía Bilbao
Catalonia Hotels & Resorts acaba de inaugurar el primer establecimiento vizcaíno 
de la cadena. El Catalonia Gran Vía Bilbao es un proyecto de obra nueva, situado 
frente al Parque de Doña Casilda y muy cerca del Museo Guggenheim, del Palacio 
de Congresos Euskalduna y del estadio de San Mamés. El Catalonia Gran Vía 
Bilbao tiene una categoría de cuatro estrellas, 106 habitaciones, piscina exterior 
en la azotea, zona fitness, spa, parking con 50 plazas, patio ajardinado, restau-
rante y espacios para eventos. Presenta una decoración ecléctica que combina 
colores y materiales autóctonos.
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Presentación del 1er Informe sobre Construcción Circular en 
Europa - 17 marzo 2021 

El evento tuvo lugar la mañana del 17 
de marzo en Madrid, y contó como 
ponentes con Pablo Sainz de Ba-

randa [01] de Construcía; Ignasi Cubiñá  
[02] de EIG; Eric Allodi [03] de Upcyclea 
e Inmaculada Simó [04] de Gonsi; siendo 
presentado y moderado por Janira Mòdol 
de Grupo Vía [05].
Se analizaron las claves del futuro de la 
construcción y se presentó la metodología 
Lean2Cradle® Construcía, una metodología 
pionera y certificada que genera un impac-
to positivo para las personas, la sociedad y 
el medio ambiente.
En primer lugar, Pablo explicó que “la eco-
nomía circular es aquella que es regenera-
tiva por concepto, como lo es la propia 
naturaleza en la que se inspira, un modelo 
en el que los residuos se convierten en re-
cursos”. Asimismo añadió que “elimina el 
concepto de residuo y la contaminación 
desde el diseño, mantiene productos y 
materiales en uso y circulación permanente 
y regenera los entornos naturales”. Para 
ello, desde Grupo Construcía analizan mo-
lecularmente los materiales, de forma que 
se evita toda sustancia tóxica. El objetivo 
de este nuevo modelo de construcción es 
desligar el consumo masivo de materias 
primas del crecimiento económico, donde 
“el coste de la construcción circular no 
tiene por qué ser mayor”, concluyó.
A su vez Ignasi Cubiñá comentó que “ges-
tionamos los riesgos diseñando el futuro, 
y creamos valor para la sociedad, la eco-
nomía y el medioambiente, y lo medimos 
a través de Lean2Cradle True Value”. Aña-
dió que “hemos de actuar en el ámbito 

energético y en el material, siendo los 
residuos materiales los más tóxicos por 
sus componentes y afectación a nivel de 
contaminación”.
Lo fundamental es descarbonizar la fase de 
transformación de materiales en materias 
primas secundarias y nuevos productos.
Por su parte Eric Allodi, que se encontraba 
en París, participó en el evento vía strea-
ming, e informó de que “un edificio es 
generalmente una fuente de residuos, 
costes y desperdicio para un propietario. A 
lo largo de cincuenta años, el coste de las 
renovaciones en un edificio representa 
más de 3 veces su coste material de cons-
trucción inicial”.
Poniendo fin a la ronda de ponencias Inma-
culada presentó el Bio Edificio Gonsi Sócra-
tes: “Proyecto que proviene de una gestión 
colaborativa entre arquitecto, constructor, 
propiedad y promotor”. Asimismo, Simó 
añadió que “apostamos por un modelo 
económico sostenible en el que estamos 
comprometidos en el liderazgo de la cons-
tructora, arquitectura y promotora, hacien-
do referencia al humanismo de Sócrates a 
su confianza, respeto, justicia, honestidad y 
transparencia”.
Durante su intervención, comentó que 
“hemos de ver qué impacto ha tenido lo 
que hemos dejado atrás. Si es bueno para el 
entorno te deja satisfacción. Vigilamos la 
vida útil de la construcción con criterios de 
construcción circular”. Nos explicó que los 
valores que quisieron aportar al crear el 
edificio fueron confianza, respeto, justicia, 
valor y transparencia, y alinearon a los 
equipos con todo ello, siendo los beneficios 

muy positivos para todos.
Finalmente, en la mesa con todos los po-
nentes [06] se debatió acerca de uno de los 
principales objetivos del informe: dar a 
conocer los beneficios de la construcción 
circular y animar otros a sumarse a este 
necesario cambio. También se analizó cómo 
logran implicar a toda la cadena de valor 
del proceso constructivo y hacer que otras 
empresas, projects, inversores y demás 
agentes apuesten por la construcción cir-
cular. Asimismo, en la jornada se comentó 
cuáles deberían ser los próximos pasos para 
hacer realidad la transición hacia la econo-
mía circular, y por qué un contrato colabo-
rativo es el modelo ideal para llevar a cabo 
un proyecto de este tipo.       
El público asistente [07] también participó 
en el debate interesándose por otros pro-
yectos realizados por Construcía bajo el 
modelo de construcción circular y gene-
rando preguntas acerca de la ciclabilidad 
de los materiales que se instalan en una 
edificación.
Una jornada [08] en la que se dio a cono-
cer el nuevo paradigma de la construcción 
y su aplicación en un proyecto real, como 
el Bio Edificio Gonsi Sócrates.

Consulta el informe completo a través del 
enlace en este código QR

Un evento híbrido al que asistieron 50 profesionales presencialmente y más 200 asistentes virtuales a través de Zoom, donde 
se presentó el primer informe de Construcía. En él se analiza en profundidad su metodología Lean2Cradle® Construcía y el 
valor que la construcción circular puede aportar a la sociedad, la economía y al medio ambiente.
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El Grupo Zehnder, especialista suizo en climati-
zación de interiores, ha llevado a cabo un 
proyecto de investigación sobre el ambiente 

interior y la calidad del aire en las viviendas. El 
objetivo del estudio era poder debatir sobre los 
sistemas mecánicos de ventilación de forma más 
objetiva y sobre una base más amplia. 
El ensayo se realizó en una vivienda multifamiliar 
con estructura de madera, obra de az Holz AG, si-
tuada en la localidad suiza de Büren. Zehnder 
Group ya había participado en la fase de planifica-
ción del proyecto de construcción en 2017. Esto 
permitió integrar fácilmente la amplia tecnología 
de medición para registrar los datos del ambiente 
interior en el edificio durante la fase de construc-
ción 2018/19. La casa multifamiliar de Büren se 
construyó de forma modular y consta de un total 
de cinco viviendas. De las cinco, cuatro han sido 
equipadas con una tecnología de sensores integral. 
Dos de las viviendas, con superficies de 80 m² y 110 
m², se ventilan manualmente a través de las venta-
nas; las otras dos viviendas con las mismas superfi-
cies están equipadas con un sistema de ventilación 

equilibrada Zehnder ComfoAir Q350. Junto con la 
bomba de calor con sonda geotérmica Zehnder 
ComfoHeat de 25 kW y el acumulador de agua 
caliente de Zehnder, las unidades de ventilación se 
instalaron en la sala de máquinas del sótano. El 
calor en las viviendas se emite a través de suelo 
radiante. En verano, el suelo radiante también pue-
de proporcionar refrigeración mediante el sistema 
Free Cooling. 
Tras un total de doce meses de mediciones, desde 
julio de 2019 hasta junio de 2020, y una fase de 
evaluación de los valores, ya están disponibles los 

resultados de las mediciones de la calidad del aire 
interior y del consumo de energía para calefacción 
y refrigeración. Los ocupantes con ventilación equi-
librada, en combinación con la ventilación manual 
a través de las ventanas, solo superan el valor lími-
te de CO2 de 1000 ppm en un 1 %, mientras que los 
ocupantes con ventilación manual con las venta-
nas, y sin ventilación equilibrada, superan el valor 
límite entre un 30 % y un 60 % de forma continua, 
en función de la habitación. En la vivienda con 
ventilación equilibrada se ahorra incluso el 35 % 
del consumo de energía para la refrigeración.

Zehnder: La ventilación de la vivienda es esencial 
para un ambiente interior saludable 
Redacción

Campus Acciona, edificación sostenible con el 
servicio de Reciclaje #PYL de Saint-Gobain Placo
Redacción

Saint-Gobain Placo, líder en solu-
ciones innovadoras en yeso y 
placa de yeso, colabora con su 

servicio de Reciclaje de Placas de Yeso 
Laminado en el proyecto Campus Ac-
ciona, la nueva sede de oficinas de 
Acciona situada en el Complejo Mese-
na-Gran Vía de Hortaleza.
La colaboración de Placo en esta obra 
de referencia ha comenzado con una 
primera fase de valorización de la pla-
ca de yeso laminado de cuatro edifi-
cios, a través de su servicio Reciclaje 
Placo®. Gracias a este servicio, se reci-
clarán en total 663 toneladas de resi-
duos de placa de yeso laminado proce-
dentes de estos cuatro edificios.
El retirado de las placas de yeso lami-
nado ya se ha efectuado en el Edificio 
Magdalena (con 18 Tn recicladas y que 
será edificio LEED Gold); Edificio Can-
tabria (con 136 Tn recicladas y que 
será LEED Gold); y en el Edificio Pedre-
ña (con 109 Tn recicladas; será LEED 
Platino). Por su parte, el reciclado del 
Edificio Torre de Valores (con una pre-
visión de reciclaje de unas 400 Tn, y 
que será LEED Platino) se está realizan-
do actualmente. 
El servicio Reciclaje Placo® es un servi-
cio pionero en España instaurado en 

2017 que permite reciclar los residuos 
en base yeso de las plazas utilizadas en 
las obras de construcción y demolición, 
evitando un final de vida del producto 
en el vertedero. Esto es posible gracias 
a que el yeso de las placas es un mine-
ral completamente natural y 100% 
reutilizable. De esta manera, Placo® 
contribuye como agente que no sola-
mente fabrica un sistema constructivo 
con un bajo impacto ambiental, sino 
que apuesta por re-introducir el yeso 
de nuevo al proceso productivo.
El proyecto Campus Acciona tendrá una 
superficie de 104.000 metros cuadra-
dos. Se trata de un proyecto del estudio 
de arquitectura Fenwick Iribarren Ar-

chitects y su diseño contempla la cons-
trucción de nuevos edificios, así como 
ampliación, reestructuración, acondi-
cionamiento y reconfiguración de otros 
ya existentes, todo ello en un complejo 
de uso terciario, edificios de oficinas y 
espacios de usos deportivos.
Placo es líder en fabricación de yeso y 
placa de yeso laminado (PYL), ofre-
ciendo sistemas constructivos com-
pletos para el sector de la edificación. 
Pertenece al Grupo Saint-Gobain, lí-
der mundial en confort y sostenibili-
dad, que ha sido reconocida como 
una de las 100 compañías más inno-
vadoras del mundo, con más 350 años 
de historia.
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Schneider Electric, líder en la transformación digital 
de la gestión de la energía y la automatización, ha 
anunciado que sus oficinas en San Sebastián de los 

Reyes, Madrid, han obtenido la certificación WELL en su 
categoría ORO. Dicho certificado reconoce sus beneficios 
sobre la salud y el confort de sus ocupantes. Solo 15 
edificios poseen este reconocimiento en España, 70 en 
Europa y 350 en el mundo.
La certificación WELL es un sistema de puntuación diná-
mico para edificios y comunidades que permite identifi-
car, medir y monitorizar las características de los espacios 
construidos que impactan en la salud y el bienestar de 
los ocupantes. Basada en el rendimiento y no en la 
prescripción, tiene en cuenta 10 aspectos a la hora de 
valorar los edificios: aire, agua, alimentación, ilumina-
ción, movimiento, confort térmico, sonido, materiales, 
mente y comunidad.
Algunos de los criterios que valora la certificación WELL 
son si el edificio dispone de ventilación natural y mecá-
nica, el tratamiento del agua, comedor para empleados, 
el acceso a iluminación natural, los espacios enfocados 
al ejercicio físico, la zonificación térmica, los sistemas de 
cancelación del ruido, la reducción de compuestos orgá-

nicos volátiles (VOC), las políticas laborales o la transpa-
rencia organizacional, entre otros.
“Obtener un reconocimiento como el certificado WELL 
ORO supone todo un hito para nuestra organización,” 
dijo Jordi Garcia, Digital Energy & Power Products VP, 
Iberian Zone de Schneider Electric. “En Schneider Electric 
somos muy conscientes del impacto que tiene el entor-
no en el que trabajamos y vivimos sobre nuestra salud, 
bienestar y productividad, al fin y al cabo, pasamos 

cerca del 90% de nuestro tiempo en espacios interiores. 
Quiero aprovechar para felicitar a todos los compañeros 
que han trabajado intensamente, no solo para conseguir 
este éxito, sino, principalmente, para proporcionar a 
nuestro equipo el mejor ambiente posible.”
En España, la organización encargada de gestionar la 
certificación WELL es el Instituto Tecnológico de Galicia 
(ITG), fundación privada sin ánimo de lucro con casi 30 
años de trayectoria. Su misión consiste en apoyar la sa-
lud y el bienestar de las personas a través de mejores 
edificios, así como promocionando la adopción del WELL 
Building Standard.
Este reconocimiento se suma al certificado LEED Gold 
que el edificio de Schneider Electric en San Sebastián de 
los Reyes ya posee desde 2019. Desarrollada por el Con-
sejo de la Construcción Verde de Estados Unidos (US 
Green Building Council), la certificación LEED reconoce 
la excelencia en estrategias y prácticas constructivas 
tanto de edificios de nueva construcción, como en reha-
bilitación o en fase de uso. Dicha certificación garantiza 
que el edificio tiene un menor impacto medioambiental 
y que su rentabilidad y la valoración y bienestar de sus 
ocupantes son mayores.

Certificación WELL para las oficinas de Schneider 
Electric en San Sebastián de los Reyes
Redacción

Egoin construye en Lugo el primer ‘edificio 
verde’ de Galicia: Edificio Impulso Verde
Redacción

Egoin, empresa vasca especializada 
en la construcción en madera, ha 
puesto la primera ‘viga’ de uno de 

los proyectos de urbanismo sostenible 
más ambiciosos de Europa: la construc-
ción del edificio Impulso Verde, un in-
mueble municipal ubicado en Lugo que 
se caracteriza por su alta eficiencia 
energética y que constituye el germen 
del primer barrio bioclimático y ecosos-
tenible de España.
Se trata de un equipamiento público de 
677 m2 de superficie construido íntegra-
mente por la empresa vasca con solucio-
nes de madera laminada y contralamina-
da (CLT) ‘KM 0’ procedente de la Mariña, 
en Lugo, bajo criterios de eficiencia 
energética y sostenibilidad. El inmueble 
se convertirá en el principal escaparate 
de una estrategia de transformación de 
la ciudad mucho más amplia enmarcada 
en el programa europeo LIFE Lugo + 
Biodinámico, impulsada por el Concello 
de Lugo y en la que participan como 
socios la Diputación de Lugo, la Universi-
dad de Santiago de Compostela y la 
Universidad Politécnica de Madrid.
Esa estrategia contempla la creación de 
un barrio ecológico y eficiente com-
puesto por 1.200 viviendas, varios edifi-
cios públicos y un mercado, que tendrá 

como objetivo fomentar la economía 
circular y convertirse en un ejemplo de 
resiliencia urbana de cara a la rehabilita-
ción de otras áreas europeas. El futuro 
barrio lucense se guiará por los princi-
pios de autosuficiencia energética, uso 
de energías renovables y generación de 
recursos propios. 
El diseño del edificio persigue un objeti-
vo muy definido: ofrecer la máxima 
eficiencia energética a través de la sos-
tenibilidad y el uso de la madera estruc-
tural. Para ello, el inmueble ha quedado 
dividido en tres volúmenes que desem-
peñan un papel definido, siempre con la 
madera como principal protagonista: la 

zona norte cuenta con una franja verti-
cal que acoge las comunicaciones, es 
decir las escaleras y el ascensor, y las 
áreas que no necesitan acondiciona-
miento térmico, como los aseos. Estas 
estancias ejercen un efecto de “colchón 
térmico” entre el exterior y las zonas 
interiores de estancia y trabajo. 
La zona sur tiene como objetivo atem-
perar las temperaturas extremas que se 
registran durante los meses de verano e 
invierno mediante el llamado “doble 
muro cortina acristalado”. Durante los 
meses de invierno, la superficie exterior 
acristalada se encarga de atrapar la 
energía solar y de acumular calor, mien-

tras que en verano la estructura propor-
ciona un efecto de sombra que impide el 
sobrecalentamiento y facilita la ventila-
ción cruzada. Por último, un jardín ver-
tical situado entre las dos “pieles” de ese 
doble muro contribuye a mejorar la re-
gulación de la temperatura.
La tercera zona es la que queda compren-
dida entre los dos espacios anteriores, y 
acoge los espacios dotacionales, de expo-
sición y trabajo, que sí precisan acondi-
cionamiento térmico. Las áreas que re-
quieren esta regulación de temperatura 
quedan protegidas por el “colchón térmi-
co” de la zona norte y por la regulación 
térmica que se genera en la zona sur.
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Green Building Council España ha publicado 
el primer estudio de taxonomía de la mano 
de los GBC de Alemania (DGNB), Dinamar-

ca (DK-GBC) y Austria (ÖGNI). La principal con-
clusión de la investigación es que el mercado in-
mobiliario tiene que ponerse al día para procesar 
los criterios de taxonomía establecidos por la 
Unión Europea. El informe final, que ya está dis-
ponible en la página web de GBCe, muestra que 
esto se debe a la falta de disponibilidad de los 
datos necesarios para la verificación y que, ade-
más, algunos de los criterios apenas pueden cum-
plirse en su formulación actual. En el estudio han 
participado 62 proyectos de diez países europeos 
y también contiene recomendaciones concretas a 
la Comisión Europea y a los participantes del sec-
tor para facilitar una mejor aplicación de los cri-
terios en el futuro.
La taxonomía de la Unión Europea es un sistema de 
clasificación para las actividades económicas basa-
do en la medición de la reducción de los impactos 
ambientales. El sector de la edificación tiene su 
propio conjunto de indicadores, que debe garanti-
zar que en el futuro los desarrollos urbanísticos y de 
edificación sean más sostenibles. Por eso, el objeti-
vo del estudio es examinar la comerciabilidad y la 
aplicabilidad de los criterios de la taxonomía sobre 
proyectos reales y determinar hasta qué punto las 
organizaciones del sector inmobiliario y financiero 

están preparadas para ello, o si necesitan crear ca-
pacidades para integrar el tratamiento de los crite-
rios de la taxonomía en sus procesos.
El estudio también recopila una experiencia inicial 
realista sobre el esfuerzo, los costes y los benefi-
cios en relación con la aplicación de los procesos 

necesarios para la recogida de datos, e investiga 
qué valor añadido tienen las certificaciones exis-
tentes para cumplir los requisitos y facilitar la 
documentación. Además, presenta recomendacio-
nes concretas a la Comisión de la UE para seguir 
desarrollando los criterios.
Las comprobaciones de la taxonomía específica de 
cada proyecto se llevaron a cabo en otoño del año 
pasado. De los 62 edificios, 36 estaban asignados 
al área de adquisición y propiedad, 22 eran edifi-
cios nuevos y cuatro eran rehabilitaciones. Había 
cuestionarios distintos para cada una de las tres 
áreas y los proyectos se distribuyeron entre 25 
empresas diferentes.
Entre la principales conclusiones del estudio, la 
escasez de datos constituye una fundalmental. La 
encuesta revela que tan sólo uno de los 62 proyec-
tos puede demostrar el pleno cumplimiento de la 
taxonomía en todos los criterios. También se ob-
serva que los edificios certificados están mejor 
preparados para los requisitos de la taxonomía. El 
tiempo necesario para completar la evaluación 
varía mucho, entre 2 y 25 horas por proyecto. 
También en este caso, los edificios certificados 
muestran ventaja sobre los no certificados. En 
definitiva, el estudio demuestra que los criterios 
de la taxonomía en su versión actual sólo se cum-
plen plenamente en los proyectos que ya tienen 
una calidad de sostenibilidad excepcional.

GBCe: Primer estudio de taxonomía de la UE que 
permite clasificar la sostenibilidad de los edificios
Redacción

House Habitat está constru-
yendo en la ciudad de Palma 
(Mallorca) el edificio plurifa-

miliar de madera más alto de las Is-
las Baleares y primer inmueble de 
viviendas en proceso de certifica-
ción Passivhaus en la región.
Este proyecto pionero en construc-
ción sostenible está situado en el 
barrio de El Molinar de la capital 
balear. Diseñado por el arquitecto 
Joan Bonet Cifre, el edificio consta 
de 4 plantas, cada una de las cuales 
albergará una vivienda. Toda la su-
perficie (552 m2) se está constru-
yendo con madera contralaminada 
o CLT (Cross-Laminated Timber): un 
sistema industrializado que permite 
una ejecución mucho más rápida en 
comparación con las obras tradicio-
nales. De hecho, la estructura de 
este edificio se completará en solo 
11 días de trabajo.  
La variedad de madera utilizada es 
el pino radiata, procedente de bos-
ques sostenibles de los Pirineos del 
fabricante vasco Egoín. Además de 
permitir procesos de construcción 

más rápidos, este material posee 
otros atributos técnicos como la li-
gereza, la durabilidad o resistencia, 
aparte de sus reconocidas cualida-
des como aislante térmico, acústico 
o regulador de la humedad.
Un elemento decisivo a favor de la 
utilización de la madera en la 
construcción es su bajo impacto 
medioambiental, fundamental pa-
ra conseguir los objetivos globales 
frente al cambio climático. Recor-
demos que los edificios son res-
ponsables del 40% del consumo de 
energía en el mundo y aproxima-
damente el 36% de las emisiones 
de carbono.

House Habitat: Edificio plurifamiliar 
de madera más alto de Baleares
Redacción

Moso presenta sus tarimas y 
fachadas de bambú de exteriores
Redacción
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En su afán por la innovación, 
calidad y sostenibilidad, la pri-
mera marca global en bambú 

Moso,  amplía su gama de productos 
de bambú para exteriores Bamboo 
X-treme con novedades para facha-
das y tarimas certificadas y sosteni-
bles. Con la llegada de la colección 
para exterior Bamboo X-treme, Moso 
ha desarrollado una verdadera alter-
nativa ecológica y duradera a las 
tarimas de madera tropical. Moso 
utiliza un exclusivo proceso que mo-

difica la dureza, estabilidad dimen-
sional y durabilidad de sus produc-
tos, situándolos en un nivel superior 
con respecto a las mejores especies 
de maderas tropicales.

Foto: Rob Turner Studios

Foto: Frédéric Godard – Grad

23.indd   23 27/04/2021   13:07:29



Entrevista24  Sánchez Gil Arquitectos

VÍACONSTRUCCIÓN

El estudio liderado por el 
arquitecto Emilio Sánchez 
Gil (ETSAM 1970) junto a 

sus hijos Fernando y Emilio Sán-
chez Cuadrado (ETSAM 2002 y 
2004) está ubicado en Salaman-
ca, desde donde realizan desde 
viviendas, edificios públicos, así 
como trabajos de urbanización, 
restauración e interiorismo. Con 
una gran trayectoria en rehabili-
tación patrimonial, edificios para 
la educación e intervenciones en 
el espacio público, el despacho 
tiene en marcha proyectos desta-
cados en el ámbito sanitario y de 
centros para mayores.

¿Qué os llevó a dedicaros a la 
arquitectura?
Emilio: Desde niño me gustó dibujar 
y la pintura al oleo fue una de mis 
pasiones. Cuando llegó el momento 
de decidir,  el hecho de que en la fami-
lia  de mi madre fueran constructores 
fue determinante para inclinarme ha-
cia a la arquitectura. Tras más de 50 
años de profesión no puedo más que 
decir que mi decisión fue acertada. He 
disfrutado mucho tanto de la profe-
sión, a pesar de sus sinsabores,  como 
de  la docencia en la E.T.S.AM donde 
fui profesor durante más de 40 años, 
de urbanismo y diseño urbano. Mi 
interés no se centraba en el urbanismo 
legalista sino  en que  el alumno cono-
ciera y desarrollara conocimientos 
necesarios para crear una ciudad me-

jor,  donde la forma, usos,  dotaciones  
y espacios públicos fueran más bellos 
y habitables.  
Fernando y Emilio: Era inevitable. 
Ser hijo de arquitecto y muy espe-
cialmente de aquellos que viven  la 
profesión con intensidad te lleva con 
cierta frecuencia  a pasar desde niño  
por el  estudio y que este lugar y su 
actividad sea común a ti.  Todo ello, 
así como el ambiente que se genera-
ba, el ver proyectar concursos,  
acompañar a visitar obras o viajar 
con un arquitecto despertó en noso-
tros el interés por la arquitectura.

¿Qué caracteriza la forma de tra-
bajar del despacho?
Somos un estudio familiar en el más 
amplio sentido del término. Incluso en 
las épocas de más trabajo hemos 
querido mantener el control y que la 
dimensión del despacho permitiera 

controlar adecuadamente las propues-
tas. Los proyectos se abordan en co-
mún de manera que cada intervención 
es conocida y desarrollada  de forma 
conjunta por los miembros del estu-
dio, es decir no se reparten para reali-
zarlos  de una forma individualizada. 
Tan solo en la fase de obra  y  de cara 
a la propiedad hay un miembro que es 
el interlocutor y la persona que lleva 
más peso en las visitas, pero el desa-
rrollo del proyecto y la tomas de las 
decisiones en obra   se realizan de 
manera consensuada.  Creemos en el 
estudio como un lugar de discusión 
donde cada uno expresa sus opiniones 
con el fin de conseguir la solución 
más adecuada.

¿Os condiciona estar ubicados en 
Salamanca?
El estudio está centrado en el trabajo 
de obra localizada en torno a nuestra 

ciudad. Salamanca es una ciudad con 
cierto dinamismo vinculado a las 
universidades y goza de un  patrimo-
nio cultural relevante y extenso que 
nos ha dado la posibilidad de interve-
nir algunos de sus monumentos más 
destacadas con distintos proyectos 
que son en sí mismos encargos muy 
interesantes. Por otro lado tenemos la 
suerte de tener entre nuestros mejores 
clientes a la Universidad de Salaman-
ca y la Universidad Pontificia de Sala-
manca, permitiéndonos realizar nu-
merosos edificios docentes y de in-
vestigación, así como la administra-
ción local y autonómica, con interven-
ciones en equipamientos públicos. 
Más allá de la ciudad y la provincia de 
Salamanca  nuestro trabajo se centra 
fundamentalmente en la Comunidad 
de Castilla y León y  Madrid, sólo con 
incursiones puntuales en otras zonas 
de España. Castilla y León, si bien es 

una comunidad  extensa, permite que 
las obras se puedan visitar con asidui-
dad llevando un seguimiento detalla-
do de los proyectos.

Realizáis desde viviendas, a edifi-
cios públicos, así como trabajos de 
urbanización, restauración e inte-
riorismo. ¿Qué tienen en común 
vuestros proyectos?
El punto en común es la actitud con la 
que se afronta la propuesta aunque 
cada tipo de trabajo toma su acento en 
un aspecto distinto. Por ejemplo  en 
restauración del patrimonio cultural o 
en proyectos de intervención en edifi-
cios o entornos monumentales  lo 
fundamental es poner en valor  las 
preexistencias en las que interveni-
mos, eliminar las capas que carecen 
de importancia;  para ello es funda-
mental conocer profundamente la 
historia, construcción, evolución, etc. 

"El adecuar el uso de un 
edificio a su escala e imagen 
es una de las motivaciones 
de nuestro trabajo"

"Somos un estudio familiar en el más amplio sentido del término. 
Incluso en las épocas de más trabajo hemos querido mantener el 

control y que la dimensión del despacho permitiera controlar 
adecuadamente las propuestas. Creemos en el estudio como un lugar 

de discusión donde cada uno expresa sus opiniones con el fin de 
conseguir la solución más adecuada."

Entrevista con Sánchez Gil Arquitectos [www.sanchezgilarquitectos.com]

Edificio Administrativo Usos Múltiples JCYL Salamanca 1 - 2012
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con el fin de tener un criterio acertado.  
En el resto de encargos podríamos 
decir que siempre hay una preocupa-
ción especial por el encaje general de 
la propuesta por encima del detalle y 
que este venga dado por un orden su-
perior y no por el diseño del objeto: 
nos preocupa  la integración en el en-
torno, el adecuado uso de la escala, la 
espacialidad y el confort  y relación 
con los usos propuestos….

¿Qué emociones queréis que los 
edificios que realizáis transmitan a 
los usuarios?
Un aspecto de interés  dentro del estu-
dio  es dotar a los edificios de un ca-
rácter adecuado, un edificio público, 
un ayuntamiento…  debe parecerlo, 
del mismo modo que en un bloque de 
viviendas lo particular toma  impor-
tancia, el adecuar el uso a su escala e 
imagen es una de las motivaciones de 
nuestro trabajo.

Habéis intervenido en muchos 
proyectos de rehabilitación pa-
trimonial. ¿Cuáles son los princi-
pales retos al transformar y mo-
dernizar edificios con mucha 
historia detrás?
Las intervenciones de restauración 
son obras de alto contacto. Implican 
conocer el edificio a fondo, investigar 
y leer mucho en relación al mismo y 
sólo a partir de estos datos se puede 
iniciar el trabajo. Además se ha de 
estar muy atento al trascurso de las 
obras, ya que a pesar de una labor 
previa muy intensa de campo y levan-
tamiento los edificios siempre te dan 
sorpresas, en algunos casos agrada-
bles, pero que precisan de una res-
puesta adecuada y en algunos casos 
de carácter inmediato. Como hemos 
dicho anteriormente son obras donde 
se trata de poner en valor las potencia-
lidades del edificio y donde el conoci-
miento, criterio y sensibilidad son 

fundamentales para poder saber dón-
de puntualmente puedes dar un paso 
adelante o quedar en un segundo pla-
no, para  que el edificio tome el sitio 
que históricamente le corresponde.

A la hora de proyectar edificios pa-
ra la educación -donde tenéis mu-
chos proyectos-, ¿qué importancia 
tiene la búsqueda del confort y el 
bienestar junto con el cumplimien-
to de programas muy detallados?
El confort y el bienestar debe ser 
una premisa fundamental tanto para 
los edificios educativos como de 
cualquier otro uso. ¿Qué es la arqui-
tectura  sino hacer que los habitan-
tes se encuentren cómodos allá don-
de habiten? Algo tan sencillo como 
colocar una ventana  bien orientada, 
que un pasillo no sea infinito y que 
se abra a un patio con una cuidada 
vegetación…

Tenéis una amplia trayectoria en 
intervenciones en el espacio públi-
co. ¿Qué os atrae de este tipo de 
trabajos tan directamente relacio-
nados con la ciudadanía?
El espacio público  es  el más impor-
tante. Es el espacio de todos. Se dis-
fruta por todos y su éxito radica en 
adecuarlo para que sean lugares 
agradables para el disfrute del ciuda-
dano que debe encontrarse a gusto, 
sin pensar quien hizo esta plaza o por 
qué está este árbol o este banco. Todo 
debe resultar natural, fluido, pero a la 
vez preciso.

¿En qué proyectos estáis trabajan-
do actualmente?
Estamos desarrollando la rehabilita-
ción del un antiguo hospital de finales 
del siglo XVI en Medina del Campo. 
Se trata de un trabajo de gran enverga-
dura tanto por su tamaño como su 
importancia  histórico-artística. Ade-
más estamos iniciando el proyecto de 

un centro de mayores, que nos resulta 
especialmente interesante para poder 
crear un entorno adecuado a las nece-
sidades de los mismos

¿Hacia dónde consideráis que se 
dirige la actividad de los arquitectos 
a corto y medio plazo?
El futuro es incierto. La arquitectura, 
y lamentamos ser pesimistas, se en-
cuentra en un momento donde la ad-
ministración no siempre valora el 
buen hacer y en la adjudicación de los 
concursos en muchos casos pesan 
más las bajas económicas que la solu-
ción planteada. En cuanto al cliente 
privado, el exceso de profesionales 
hace que sea un campo difícil donde 
en general, desgraciadamente, frente a 
la calidad prima el importe de los ho-
norarios, sin tener en cuenta que se 
trata de lugares que habitarán durante 
mucho tiempo, y que en general, lo 
barato sale caro. Pensamos que las 
cosas no van a ir a peor pero descono-
cemos cuando se verá la luz. 
Hoy se hace una arquitectura más ra-
zonable que la que se hacía hace 20 
años. Los grandes proyectos grandilo-
cuentes hoy no tienen cabida y la efi-
ciencia energética unida a la calidad 
técnica cada día está más presente en 
la construcción. 

"Nos preocupa  la 
integración en el 

entorno, el adecuado 
uso de la escala, la 

espacialidad y el confort  
y relación con los usos 

propuestos….."

"El confort y el bienestar debe ser 
una premisa fundamental tanto 

para los edificios educativos como 
de cualquier otro uso. ¿Qué es la 
arquitectura  sino hacer que los 

habitantes se encuentren 
cómodos allá donde habiten?"

"En restauración del patrimonio cultural o en proyectos 
de intervención en edificios o entornos monumentales  lo 
fundamental es poner en valor  las preexistencias en las 

que intervenimos, eliminar las capas que carecen de 
importancia;  para ello es fundamental conocer 

profundamente la historia, construcción, evolución, etc. 
con el fin de tener un criterio acertado."

Pozo de Nieve I y II

Centro de Salud de Burgohondo - 2020     Centro de Salud - Salas de los Infantes - En construcción    Pabellón de visitantes Montenevado - En construcción

"El espacio público  es  
el más importante. Su 

éxito radica en 
adecuarlo para que 

sean lugares agradables 
para el disfrute del 

ciudadano."

Torres de la Clerecía 2011

Ayuntamiento de Santa Marta de Tormes - 2011
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FRPO, estudio internacional 
de arquitectura con sede en 
Madrid, son los autores de 

Estación San José, la nueva in-
fraestructura de uso mixto de la 
ciudad de Toluca de Lerdo, la capi-
tal del Estado de México. Ubicada 
en el extremo norte de la avenida 
Juárez, que une el distrito histórico 
con el área de la Universidad, la 
construcción surge como una opor-
tunidad para concentrar la activi-
dad dispersa alrededor de esta zona 
y crear un nuevo polo cultural, 
económico y de actividad, tanto a 
nivel local como metropolitano.
El diseño de este equipamiento, 
que actuará como un condensador 
social que revitalizará el centro de 
una de las ciudades de la región 
más poblada del país, surge de los 
condicionantes –alta densidad edi-
ficatoria– y de las posibilidades –
localización privilegiada y oportu-
nidad de dialogar con el patrimo-
nio– que ofrece el entorno en el que 
se ubica, así como de los múltiples 
y aparentemente incompatibles re-
querimientos programáticos del 

nuevo espacio. Por todo ello, la 
solución adoptada ha consistido en 
organizar una estructura que permi-
te la repetición y superposición de 
planos, multiplicando así la super-
ficie a nivel de calle y dando cabida 
a múltiples actividades: estaciona-
miento, oficinas, espacios de co-
working, espacios culturales, áreas 
comerciales … Todas ellas corona-
das por un jardín público en la 
azotea que ofrece privilegiadas vis-
tas a los edificios históricos del 
área y al imponente volcán Nevado 
de Toluca.
La intervención se concreta en una 
superestructura de hormigón visto 
con una geometría limpia y preg-
nante que se relaciona con el entor-
no urbano, elevándose y proporcio-
nando vistas, tanto próximas como 
lejanas. El marco estructural bási-
co, dispuesto como un campo de 
pilares que soportan una doble fa-
milia de vigas delgadas, da carácter 
y unifica el conjunto. De una parte, 
sobre las vigas se pliegan losas 
continuas para crear la zona de 
aparcamiento y, de otra, estas se 

perforan con el objetivo de generar 
relaciones diagonales y espacios 
verticales que enriquecen el resto 
de los programas. Además, todo 
ello se cubre con una delicada car-
casa de metal ligero que envuelve 
el volumen resultante, dejando 
huecos abiertos a las vistas más 
apreciadas: la Catedral, el Cosmo-
vitral –jardín botánico– y las mon-
tañas al suroeste.

Redacción | Memoria del proyecto

Condensador social que 
dialoga con el entorno 
La nueva infraestructura de uso mixto “Estación San José”, obra 
del estudio de arquitectura FRPO, se convierte en el nuevo polo 
cultural, económico y de actividad de Toluca, México.

1. Vista del conjunto que actuará 
como condensador social 2. Todo se 

cubre con una delicada carcasa de 
metal ligero que envuelve el volumen 

resultante 3.Huecos 4. Sección  5 y 6. 
Se ha optado por una superestructura 

de hormigón visto que se relaciona 
con el entorno urbano, elevándose y 

proporcionando vistas que  7. 
Oportunidad de dialogar con el patri-

monio que ofrece el entorno donde se 
ubica 8. Espacio diáfano interior con 

protección solar
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7
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ESTACIÓN SAN JOSÉ EN TOLUCA (MÉXICO)

Tipo: Infrastructura de Uso Mixto Cliente: Privado Superficie: 6.300 m2 
Situación: Toluca, Estado de México, México Comienzo de Proyecto: 11-2015 
Comienzo de Obra: 04-2017 Fin de Obra: 11-2020 Arquitectos: Pablo Oriol, 
Fernando Rodríguez Colaboradores: Francisco Díaz, Ricardo González, Ana 
Suárez-Anta, Esther Ibáñez, Jaime Hortal Consultores:  Axiom Ingeniería, Pablo 
Urbano, Antemio Vargas Maquetas: FRPO, Ctrl X Imágenes: LGM Studio
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Foto: LGM Studio

Foto: LGM Studio

Foto: LGM Studio

Foto: LGM StudioFoto: LGM Studio

Foto: LGM StudioFoto: LGM Studio
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Tras la renovación de las instala-
ciones deportivas del complejo 
de Navarcles (Bages),  como 

última fase de modernización surge la 
necesidad de derribar el edificio de 
servicios y vestidores, y construir un 
nuevo edificio con un programa exclu-
sivamente deportivo con diversas salas 
polivalentes y una pequeña piscina cu-
bierta para actividades escolares y de 
salud. Este nuevo edificio realizado por 
080 Arquitectura y AIA permitirá dar 
un nuevo servicio de salud y deporte 
durante todo el año, mejorando los 
servicios existentes, y generando un 
foco de atracción de los municipios 
colindantes.
El proyecto plantea un edificio com-
pacto, rectangular, sin complejidades 
de forma, con el mínimo de fachada 
(para evitar pérdidas caloríficas), que 
garantiza una construcción rápida / 
económica, reduciendo, un aprovecha-
miento de los espacios, intentando re-
ducir los recorridos y espacios sin uso 
definido, de muy bajo mantenimiento, 
enfocado para garantizar un consumo 
reducido, y que permita una gestión 
eficiente.
El edificio se posiciona siguiendo el eje 
marcado por las pistas de raqueta no-
roeste / sureste. Y se separa de la Ave-
nida el máximo necesario para evitar 

tener que excavar en la roca y poder 
también formalizar un nuevo espacio 
urbano público que se convertirá en la 
nueva plaza de acceso al complejo de-
portivo. La importancia de este espacio 
intermediario entre la calle y el com-
plejo deportivo se considera de vital 
importancia a afectos sociales y enri-
quecedores del Municipio. Deviene el 
nuevo acceso al complejo, y un punto 
de encuentro.
La fuerte pendiente de la avenida hace 
necesario la incorporación de un juego 
de desniveles con escaleras y muros 
transformando el espacio en un anfitea-
tro con vistas a las piscinas exteriores. 
Desde el acceso al edificio se inician 
todos los recorridos necesarios, a través 
de un solo punto de control.
La estructura de hormigón, que en 
edificios expuestos a humedades relati-
vas altas siempre da mejor resultado, 
con un repartimiento estructural modu-
lar, es la pauta para ordenar y generar 
los espacios interiores.
El sistema constructivo ha tenido en 
consideración el proceso de montaje, 
trabajando paralelamente con la cons-
tructora, para reducir tiempo y costes 
de obra. La piel exterior del edificio se 
ha escogido un elemento uniforme que 
se adapta a los diferentes requerimien-
tos de la fachada, y aporta una unidad 

volumétrica. La obra vista de color 
blanco hueso, para no destacar en el 
entorno residencial que tenemos,  es 
también un material con muy poco 
mantenimiento y bajo coste por m2. 
Las aberturas quedan claramente defini-
das y se adaptan siguiendo un ritmo a los 
requerimientos ambientales, con una 
gran apertura en la zona de piscina, y 
pequeñas franjas en pasillos y corredo-
res, orientados mayoritariamente a norte.
Se accede al edificio por la esquina 
sureste, frente a la nueva plaza. El 
vestíbulo de acceso y control dispone 
también de un espacio común que sirve 
de galería con vistas a la piscina y espa-
cio para bar / social, para poder dar 
respuesta a los requerimientos del pro-
grama en el menor espacio posible. 
A través de los vestuarios se accede a la 
playa de la piscina, de 20x8m con una 
profundidad de 1,35m.
El acceso a cubierta se realiza a través 
del patio de la sala de máquinas me-
diante una escalera de gato. En cubierta 
se reparten las placas fotovoltaicas, y se 
reserva espacio para un futuro parque 
fotovoltaico.

Redacción | Memoria del proyecto

Economía de recursos para 
ampliar el programa deportivo
Este nuevo edificio realizado por 080 Arquitectura y AIA formaliza 
una nueva plaza de acceso al complejo y con un volumen de obra 
vista de color blanco hueso se integra en su entorno y topografía.

1. Gran apertura en fachada en la zona 
de la piscina 2. Espacio urbano público y 

nueva plaza de acceso al complejo 3. 
Sala de actividades 4. Vestuarios 5. 

Gimnasio 6 y 7. A través de los vestua-
rios se accede a la playa de la piscina, 

de 20x8m con una profundidad de 
1,35m 8. Sección 9. Integración del edi-
ficio en su entorno 10. La estructura de 

hormigón es la pauta para ordenar y 
generar los espacios interiore
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Foto: Ariel Ramírez

4 5

Foto: Ariel Ramírez

Foto: Ariel Ramírez

Foto: Ariel Ramírez Foto: Ariel Ramírez

Foto: Ariel RamírezFoto: Ariel Ramírez

Foto: Ariel RamírezFoto: Ariel Ramírez

Empresa constructora: ARCADI PLA S.A. Promotor y Gestor: Ajuntament de Navarcles Arquitectos y Proyecto de ejecución: UTE 080 ARQUITECTURA SLP, 
ACTIVITATS ARQUITECTÒNIQUES SLP Daniel Gutierrez Prat, Olga Gutierrez Prat, Joan Carles Navarro. Dirección de obra: Daniel Gutierrez Prat. Dirección de ejecución: 
Eduard Rodero i Lopez Dirección de instalaciones: Xavier Martínez Tomeo Coordinación seguridad y salud: ACS COORDINACIÓ. Raquel Dopico Fernández Jefe 
de obra: ARCADI PLA S.A Jordi Grangé Martinez Instalador: ZIO Enginy Solucions Tècniques Cálculo estructural: BEST Consultors d’Estructures Construcción 
piscinas: PISCINAS CONDAL Proyecto urbanización exterior: 080ARQUITECTURA SLP Construcción urbanización exterior: CURNAL INVEST SL Fotógrafo: 
Ariel Ramírez. Fecha inicio y fin obra piscina:  12/09/2018 - 02/03/2020 Entrada en funcionamiento: 30/07/2020 Superficie total construida 
piscina: 1.422 m2 construidos Presupuesto total obra piscina: 1.427.500 € (IVA INC) Presupuesto total urbanización: 261.700 € (IVA INC)
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La empresa sueca Effective 
Communication se acerca a 
El Equipo Creativo con un 

deseo muy claro: les gustaría ofrecer a 
su joven equipo sueco un nuevo espa-
cio de trabajo en Barcelona, un lugar 
divertido y fresco, un lugar donde se 
entremezcla el “work hard” y el “par-
ty hard”, un lugar donde poder cele-
brar sus “After-works” y “Friday-
Barbacues”, tan importantes en su es-
trategia corporativa.
Su objetivo, es conseguir que el espa-
cio ayude a aligerar las duras horas de 
trabajo de un callcenter, a través de 
espacios para descansar, relacionarse, 
y jugar. Y además generar una cultura 
de empresa alegre y divertida, que 
ayude a fidelizar a sus colaboradores, 
generando relaciones personales más 
allá del trabajo, y creando una peque-
ña familia sueca en Barcelona.
Desde el principio El Equipo Creativo 
entendió que el espacio tenía que ha-
blar de la ciudad de Barcelona, ya que 
era el punto de atracción principal de 
los colaboradores suecos desplazados 
a la nueva sede de la compañía. Y más 
en concreto de esa Barcelona fresca y 
espontanea, llena de color y alegría, 
que es la imagen que exporta a la Eu-
ropa más nórdica.
Las oficinas están situadas en el barrio 
de Poble Nou, una antigua zona in-
dustrial y de talleres junto al litoral 
marino, reconvertida hoy en el Distri-

to 22@, el nuevo distrito tecnológico-
artístico de la ciudad, el nuevo “place 
to be” para cualquier empresa joven. 
Su cercanía al mar, y la idea de crear 
una especie de oficina-paraíso para 
jóvenes suecos en Barcelona, les hizo 
pensar en crear una oficina inspirada 
en la playa. ¿Quién no ha soñado 
nunca trabajar en una playa?
El espacio principal del Call-Center es 
una gran sala que necesita una acústi-
ca muy cuidada por el tipo de trabajo 
que allí se desarrolla. El Equipo Crea-
tivo decidió utilizar las propias placas 
de aislamiento acústico como elemen-
to principal de diseño, generando un 
techo que simulara las toallas de la 
playa, una explosión de colores inten-
sos y de líneas marineras.
El pavimento de moqueta, el otro 
gran aliado acústico, es su contrapun-
to más orgánico. Con mucha textura, 
y en diferentes tonos de azules, la 
moqueta simula el agua del mar a su 
llegada a la playa, generando ligeras 
ondas y degradados.
El resultado es un espacio activo que 
general una actitud dinámica y positi-
va en el equipo, como parte de la filo-
sofía corporativa de la empresa.
La cocina se convierte en el alter-ego 
de la sala de trabajo. Esta ha sido estra-
tégicamente situada junto a la fachada 
y directamente conectada a la terraza, la 
otra gran protagonista de las oficinas, y 
el espacio socializador por excelencia.

El diseño en ambos espacios responde 
a la estética playera más juguetona y 
deportiva, ofreciendo diferentes ma-
neras de sentarse y socializar: rincones 
más íntimos, mesas de surf más socia-
les, juegos de mesa, pool y hasta un 
quiosco-bar para los “afterwork” de 
cada viernes.
La cocina se abre a la terraza a través 
de unas grandes correderas, conectan-
do ambos espacios en los días solea-
dos. Para enfatizar esa sensación de 
exterior, la acústica de la cocina se 
trabaja a través de un formato diferen-
te de placa, con formas más orgánicas 
y en color blanco, simulando nubes 
bajo un cielo azul.
El acceso principal, junto con las salas 
de reuniones y los baños para el equi-
po mantienen la estrategia grafica de 
inspiración playera, fresca y con mu-
cho color. Cortinas metálicas con pa-
trones de rayas junto con pavimentos 
y luminarias colocadas en diagonal, 
ayudan a crear ese ambiente desenfa-
dado y juguetón que invita a una acti-
tud positiva.
Existe un acceso secundario a la zo-
na de administración y coordina-
ción, donde la inspiración playera se 
transforma en una estética más cui-
dada y neutra.
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Llevar a la realidad el sueño 
de trabajar en una playa
El diseño de la nueva sede de la empresa sueca por El Equipo 
Creativo, convierte su espacio de trabajo en una playa, de ambiente 
fresco y desenfadado, que invita a su equipo a una actitud positiva.

1. Acceso staff 2. Call-Center 3. 
Acceso administración 4. Kitchen  5. 

Bathroom staff 6. Layout 7 y 8. La 
cocina se convierte en el alter-ego de 

la sala de trabajo, el espacio socializa-
dor por excelencia 9. Terraza
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Diseño: EL EQUIPO CREATIVO _ Oliver Franz 
Schmidt + Natali Canas del Pozo + Lucas 
Echeveste Lacy Equipo colaborador: Cesc Buxó, 
Daniel Trujillo Cliente: Effective Communicacion 
Superficie: 1000 m² interior + 150 m² Terraza 
Constructor: 4retail  Fotografía: Adrià Goula
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En una de las calles más céntri-
cas de Zaragoza, pegado a la 
Plaza del Pilar se encuentra el 

Hotel Inca Boutique, antiguo Hotel 
Inca, con una historia de muchos años 
a sus espaldas y que en marzo de 2021 
reabre sus puertas con un nuevo enfo-
que totalmente diferente, tras su com-
pra por parte de Docar Hotels, origina-
rios de Huesca y previamente inverso-
res en hoteles que tenían en arrenda-
miento que con esta primera “aventu-
ra” arrancan su propia cadena como 
operadores de hoteles boutique urba-
nos, apostando un diseño diferenciado, 
ubicaciones estratégicas y un concepto 
personal y arraigado al lugar; tanto el 
del propio edificio como el del origen 
de la cadena, Barbastro en Huesca.
El diseño hace referencia no solo al 
lugar donde se encuentra, no solo a la 
mirada, sino también a los sentidos, a 
las percepciones y sensaciones que este 
nos genera al pasar el umbral de la 
puerta; lo visual como inicio, el olor 

personal incluido el de la abundante 
vegetación, el tacto de los tejidos sua-
ves aterciopelados y las mullidas al-
fombras, el sonido de la proyección de 
video arte de recepción, y el gusto de 
los productos exclusivos de la zona de 
origen de la propiedad que se podrán 
comprar en él y degustar en la zona de 
bar unida a recepción.
La narrativa del proyecto comienza 
desde el exterior, donde todo el panela-
do de madera existente y puertas, así 
como marquesinas se ha pintado en 
negro, para generar un primer impacto 
y anticipar lo que va a ocurrir en el in-
terior. Al acceder nos encontramos con 
todo un paisaje interior donde la vege-
tación junto con la geometría son los 
protagonistas. Un escenario marcado 
por el gran cortinón de terciopelo azul 
que delimita el espacio del lobby y que 
abriéndolo lleva a las habitaciones o 
hacia el restante externo situado en 
planta sótano. Una alegoría teatral a los 
pies de ese jardín. 

Neones con el nombre del hotel y del 
restaurante, un jardín vertical de cor-
cho y musgo como corresponde a ese 
origen pirenaico de la familia propie-
taria, alfombras geométricas también 
y una proyección de video arte sobre 
la pared, nos acaban de formar todo 
este espacio polivalente, que es al 
mismo tiempo recepción, zona de 
coworking o estancia asociada a la 
cafetería de la zona gourmet integra-
da en el mismo ámbito. 
En las habitaciones, amplias y con 
techos altos, se apuesta por mantener 
la distribución, pero cambiando total-
mente el interiorismo, así como la 
gama cromática. La ambientación fi-
nal en las habitaciones la hemos he-
cho con unos grandes elementos tapi-
zados con son al mismo tiempo pan-
tallas de absorción acústica, usadas 
también en los pasillos, y que se colo-
can en las diagonales grises de pared 
de las habitaciones, remarcándolas y 
produciendo ese contraste y efecto 
sorpresa que todo proyecto de Alfaro 
Manrique Atelier busca. 

Redacción | Memoria del proyecto

Vinculación con lo natural, 
auténtico y local 
La búsqueda de la experiencia singular es con la que desde Alfaro-
Manrique Atelier afrontan el reto de devolver el hotel a la ciudad, con la 
búsqueda incansable del detalle y de las sensaciones de cobijo y calma.

1. Paisaje interior donde la vegetación 
junto con la geometría son los protagonis-
tas 2. En el restaurante, un jardín vertical 
de corcho y musgo como corresponde a 

ese origen pirenaico de la familia propieta-
ria 3. Pasillos con elementos fonoabsor-

bentes 4. Planta tipo cuatro habitaciones 
5. Formas rotundas que definen los ele-
mentos diseñados como el mueble de 

recepción 6 y 7. Habitaciones con formas 
blandas y acogedoras en una gama cro-

mática ordenada 8. Espacio polivalente de 
recepción, coworking o cafetería gourmet

8

1

Tipo de actuación: Reforma para reposicionamiento de Hotel Inca Boutique 
Superficies: 1.539 m2 y 32 habitaciones Ubicación: Calle Manifestación 33 
CP 50003 Zaragoza Propiedad: Docar Hotels Trabajos llevados a cabo por 
Alfaro-Manrique Atelier: Diseño integral del reposicionamiento, interiorismo y 
mobiliario, lámparas y cuadros de habitaciones, zonas comunes y fachada. Obra: 
Decoyba Equipamiento: Moises Showroom  Fotografías: VICUGO
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Para fortalecer la unidad de 
todo el complejo, se ha inten-
tado potenciar la propia base 

constructiva, limpiando los ornamen-
tos y elementos decorativos que ge-
neraban una imagen desorganizada y 
confusa. Se ha apostado por el color 
blanco existente como base, y el azul 
para todas las carpinterías y cerra-
mientos exteriores, así como el uso 
del vidrio, el basalto y el bambú, ge-
nerando un conjunto muy armónico 
con el entorno, elegante y cautivador.
Se repite un recurso a lo largo de todo 
el complejo, el uso de una celosía ge-
nerada con diversos materiales, que se 
representa en el interior de las habita-
ciones en el cabecero de madera, y en 
la puerta de vidrio de acceso al baño, 
así como en el exterior del complejo, 
en metálico de color azul, como cerra-
miento de zona de instalaciones y para 
generar las dos grandes pérgolas de 
entrada del edificio principal de recep-
ción, tanto hacia el exterior del com-
plejo como hacia el interior.
Las pequeñas edificaciones, de dos y 

tres alturas, albergan las unidades de 
alojamiento, con diversas tipologías, 
habitaciones dobles con salón, estu-
dios, y apartamentos con cocina. Se 
han reformado todas las unidades, si-
guiendo unos mismos criterios inde-
pendientemente de la tipología. Se 
usa una paleta de colores suaves, 
blanco, beige, gris, madera, potencia-
dos con toques de color azul, tanto en 
las carpinterías como en los elemen-
tos cerámicos del baño y la terraza.
También existen unas edificaciones 
más singulares volumétricamente 
que albergan los equipamientos y 
servicios del establecimiento.
En la zona central noroeste, se en-
cuentra un edificio en planta baja, que 
se ha reformado en su totalidad y que 
alberga la recepción del hotel, una 
sala de ventas, el gimnasio y una zona 
de servicios con la lavandería, la len-
cería, los almacenes de mantenimien-
to y los espacios dedicados al perso-
nal del hotel. En este edificio, tam-
bién se apuesta por una base neutra, 
sobre la que se desarrolla un gran 

mueble de lamas de madera, que reco-
ge y abraza diferentes usos como el 
mostrador de recepción, el backoffice, 
los aseos, despachos y zonas de estan-
cia. Las pinceladas de color azul se 
representan en el interior en los frisos 
cerámicos, y al exterior en las dos 
grandes pérgolas de acceso, una hacia 
fuera y otra hacia dentro del complejo.
En la zona sureste, mirando a una de 
las piscinas, se encuentra el restauran-
te buffet, que se ha reformado y se ha 
ampliado una terraza cerrada. Si-
guiendo la misma línea de diseño, 
basada en crear un lienzo suave sobre 
el que potenciar notas de color, en 
este caso, se ha introducido la vegeta-
ción en el interior, generando cerra-
mientos verticales vegetales, que dis-
tribuyen los diversos espacios.
En la otra plaza, abierto a la otra pis-
cina, se ha construido una nueva edi-
ficación de piedra basáltica, con uso 
bar piscina, caracterizado por unas 
grandes pérgolas de bambú a diversas 
alturas, que generan espacios al aire 
libre protegidos del sol.

Redacción | Memoria del proyecto

Fortalecer la unidad del complejo 
a modo de pequeño pueblo
Zooco Estudio asienta sobre la parcela un conjunto de pequeñas 
construcciones blancas, que se agrupan generando dos espacios 
centrales en su interior con ambientes de interrelación al aire libre.

1. Acceso y celosía 2. Las edificacio-
nes de dos y tres alturas albergas las 

unidades de alojamiento 3. Patio 4. 
Bar piscina con grandes pérgolas de 
bambú a diversas alturas  5 y 6. Las 

pequeñas construcciones blancas se 
agrupan generando dos espacios cen-

tral a modo de pequeño pueblo, con 
“casitas” alrededor de una plaza. 7. 

Recepción 8. Terraza y vistas 9. 
Habitación con cabecero con celosía
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OASIS LANZ BEACH MATE

Año: 2019 Autores: Miguel Crespo Picot, Javier Guzmán Benito, Sixto Martín 
Martínez ZOOCO ESTUDIO (www.zooco.es) Colaboradores: Beatriz Cavia, Beatriz 
Villahoz, Paula Cruz. Fotografías: Imagen Subliminal www.imagensubliminal.com 
Construcción: Constructalia S.L.U. Proyecto de iluminación: ZOOCO ESTUDIO 
(www.zooco.es) Diseño de mobiliario: ZOOCO ESTUDIO (www.zooco.es)
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Idilia Foods, fábrica de choco-
late ubicada en Parets del Va-
llès, Barcelona, nace de la ne-

cesidad de ampliar la producción 
de la fábrica respetando las cons-
trucciones existentes. Más allá del 
propio edificio, este proyecto habla 
de la importancia de la interven-
ción arquitectónica en los entornos 
industriales, las cuales se encuen-
tran cada vez más cerca de las ciu-
dades y del consumidor.
La industria actualmente es más 
limpia, desea abrirse a los visitantes 
y ocupa zonas en ocasiones tan am-
plias como algunas ciudades peque-
ñas, lo que demuestra la necesidad 
de que la arquitectura y el urbanis-
mo tomen parte de su diseño.
Los sistemas, elementos constructi-
vos y materiales empleados en Idilia 
constituyen una prueba de esta nue-

va industria limpia y pensada para 
los usuarios y visitantes. La nueva 
pasarela construida para conectar el 
antiguo edificio con el nuevo enfati-
za la importancia de los recorridos 
en el proyecto, tanto para trabajado-
res como para visitantes, la cual 
permite conocer todas las fases del 
producto a través del propio edificio 
sin salir al exterior, manteniendo la 
pureza del proceso industrial.
Cada color del proyecto se equipara 
a cada una de las fases de la produc-
ción, de manera que se convierte en 
la guía del mismo, tanto en el exte-
rior como en el interior. En el exte-
rior, los colores se colocan sobre los 
surcos que generan los paneles pre-
fabricados de hormigón, enmarcan-
do la relación entre la fachada y el 
campo de cacao del que se extrae la 
materia prima que llega a la fábrica.

En el interior, la luminosidad es 
protagonista gracias al contraste de 
los techos abiertos en negro y los 
materiales en blanco que reflejan la 
luz natural que entra por las grandes 
planchas de policarbonato.
Las instalaciones, cerrajerías y otros 
elementos se emplean para seguir 
jugando con los colores escogidos, 
sirviendo a su vez como potente 
herramienta de publicidad de la 
imagen de la marca.

Redacción | Memoria del proyecto

Por una arquitectura 
industrial más limpia y abierta
El proyecto de Arquid se unifica con el complejo existente mediante 
el uso del mismo prefabricado de hormigón en fachada, una nueva 
pasarela de conexión y añadiendo un juego de colores corporativo.

1. Los colores se colocan sobre los sur-
cos que generan los paneles prefabrica-

dos de hormigón en la fachada 2. Nueva 
pasarela construida para conectar con el 

edificio existente 3. Huecos en fachada 
para captar la luz natural 4. Importancia 
de los recorridos en el proyecto 5. Layout 

6. Contraste de los techos abiertos en 
negro y los materiales en blanco que 

reflejan la luz natural 7. Las instalaciones, 
cerrajería y otros elementos se emplean 

para seguir jugando con los colores esco-
gidos 8. La fachada aporta dinamismo 

desde su visión en las vías de circulación
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IDILIA CHOCOLATE FACTORY

Cliente: Idilia Foods Project Management: IPS Spain Arquitectura: 
Arquid Fotografía: José Hevia Localización: Parets del Vallès 
(Barcelona), España Programa: Industria & oficinas Superficie: 11.700 
m2 Presupuesto: 18 M € Construcción: 23 meses
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Arquitecto por la ETSAB 
(1982), Josep M. Julià in-
gresa un año antes en el 

Ayuntamiento de Barcelona en el 
equipo del Servicio de Proyectos 
Urbanos de nueva creación de la 
mano de Oriol Bohigas. Desde 
1993 hasta 2020, ejerce como 
arquitecto conservador del Real 
Monasterio de Pedralbes compa-
ginando su actividad profesional 
en el Ayuntamiento de Barcelona 
con su despacho propio, JAAS, 
asociado con Albert Clèries, Jor-
di Gorgues y Manuel Julià. Entre 
los proyectos del estudio encon-
tramos el Parc de la Torrassa en 
L'Hospitalet de Llobregat, la re-
habilitación de la antigua fábrica 
de Can Surís en Cornellà, el nue-
vo Edificio Judicial de Sant Boi de 
Llobregat, el "Parc Circular Ma-
taró-Maresme" en Mataró, el 
nuevo Centro Penitenciario 
Abierto de Tarragona y el nuevo 
Centro de Innovación Social en el 
recinto de Sallarès-Deu en Saba-
dell, entre otros.

¿Por qué apostaste por la arquitec-
tura para hacer de ella tu profesión?
Tengo el nítido recuerdo de pararme 
por la calle a mirar las obras de la ciu-
dad con tan solo 6 años de edad. Existía 
un precedente de un arquitecto en la 
familia, Manuel Mayol Ferrer, quién 

murió joven. La idea de poder realizar 
físicamente mis ideas me despertaba 
una gran fascinación hasta que a los 12 
años decidí que quería ser arquitecto.

¿Cómo surge el despacho JAAS?
El estudio se fundó el año 1982 justo 
al terminar la carrera. Empezó con 
una mesa en un estudio compartido 
con unos compañeros de promoción y 
algún pequeño encargo particular. La 
trayectoria evolucionó lentamente, 
con en foco en proyectos urbanos en 
una fase más inicial hasta diversificar 
los servicios con los años. Hemos te-
nido la suerte de compartir partes del 
trayecto con amigos y profesionales 
fantásticos, Olga Tarrasó o Toni Peri-
có por mencionar algunos. En los últi-
mos años el estudio se ha consolidado 
alrededor de 4 socios y un equipo total 
de unas 7-8 personas.

¿Qué valores arquitectónicos son co-
munes en los proyectos que realizáis?

Una de nuestras principales preocupa-
ciones al iniciar cualquier proyecto es 
siempre encontrar el tono correcto. 
Como en tantas otras cosas en la vida 
el tono es fundamental. Hay momen-
tos donde uno debe pasar casi desa-
percibido y, contrariamente, en algu-
nas ocasiones donde uno necesita dar 
respuestas decididas que permiten re-
configurar de forma sustantiva un en-
torno. Para ello, nos resulta muy nece-
sario leer atentamente el “lugar” del 
proyecto en su dimensión más amplia 
y comprender las necesidades concre-
tas de cada encargo.
No obstante, es cierto que hay algunos 
temas que son recurrentes en nuestro 
trabajo y que podríamos resumir en la 
búsqueda de una cierta reversibilidad, 
entendiendo que nuestros proyectos 
deben tener el potencial de replantear-
se o reprogramarse sin grandes inver-
siones en el futuro, la racionalidad 
(literal) en la toma sosegada de deci-
siones, y nuestra preocupación por 

definir soluciones constructivas ro-
bustas de buen envejecimiento.  

En vuestra producción encontra-
mos desde espacios urbanos, ofici-
nas, proyectos residenciales, y equi-
pamientos. ¿Qué sensaciones bus-
cáis que los edificios y espacios ge-
neren en sus usuarios?
Para nosotros es muy importante en-
tender que nuestro trabajo no debe 
servir para alimentar aspiraciones per-
sonales vanas, sino que debe atender 
al interés general de los usuarios que 
vivirán nuestros proyectos. Más allá 
de la tipología de trabajo, intentamos 
siempre plantear espacios sencillos y 
confortables, sin grandes hipérboles o 
gesticulaciones, para que se pueda 
desarrollar la vida y se fomente la in-
teracción entre personas. Como en 
cualquier buen espacio público, inten-
tamos pensar en soluciones un tanto 
indeterminadas que favorezcan la 
apropiación colectiva, donde cual-

quiera pueda sentirse a gusto en pre-
sencia de extraños. 

A la hora de intervenir en el parque 
edificatorio construido, ¿cómo os 
planteáis el diálogo entre el pasado 
y el presente?
El acto de construir, en general, o el de 
intervenir en aquello preexistente, en 
particular, entraña siempre una muy 
alta responsabilidad. Una primera 
cuestión que nos preocupa es la de no 
perder la perspectiva de las cosas. Es 
decir, entender que los usos y necesi-
dades que acogen los edificios cam-
bian inevitablemente con el paso del 
tiempo y que, por lo tanto, nuestra in-
tervención tendrá una dimensión rela-
tivamente efímera que se medirá, tan 
solo, como una etapa más de su bio-
grafía. Es por ello que intentamos que 
nuestras decisiones no limiten el po-
tencial de reprogramación futura del 
edifico y fomentamos que ese “diálo-
go” acabe siendo algo espontáneo. 

"Una de nuestras principales 
preocupaciones al iniciar 
cualquier proyecto es siempre 
encontrar el tono correcto"

"Hay momentos donde uno debe pasar casi desapercibido y, 
contrariamente, en algunas ocasiones donde uno necesita dar 

respuestas decididas que permiten reconfigurar de forma sustantiva un 
entorno. Para ello, nos resulta muy necesario leer atentamente el 

“lugar” del proyecto en su dimensión más amplia y comprender las 
necesidades concretas de cada encargo."

Entrevista con Josep M.  Julià [www.jaas.cat]

Escuela de Medios Audiovisuales (EMAV)  en el antiguo recinto industrial de Can Batlló en Barcelona
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Que se produzca, básicamente, de una 
lectura clara y honesta de los valores 
de aquello pretérito y de las necesida-
des presentes. 

Estáis muy concienciados en que 
los edificios no sean una herencia 
envenenada para las generaciones 
futuras, de ahí vuestros esfuerzos 
en reducir los consumos energéti-
cos, la economía de materiales y las 
soluciones para dotar de flexibili-
dad y reversibilidad a vuestros dise-
ños… ¿De dónde surge esta preo-
cupación y cuáles son los principa-
les retos para llevarla a cabo?
Una posible definición de sostenibili-
dad podría ser esa, entender que nues-
tro paso por el mundo no debería de 
hipotecar a las generaciones venideras 
sino todo lo contrario. Pensamos que 
nuestra aportación debería de ser la de 
mejorar las condiciones de vida de las 
personas y garantizar la permanencia 
de aquellos recursos ambientales que 
definen nuestro auténtico patrimonio. 
Para ello, el reto principal siempre 
pasa por identificar qué decisiones del 
proyecto son las fundamentales y 
cuáles son las accesorias. No nos 
preocupa tanto la imagen o acabado 
de nuestros diseños, sino su capacidad 
de evolucionar con el tiempo de for-
ma orgánica. Por ello valoramos 
siempre ciertos parámetros genéricos 
que así lo facilitan, la correcta orienta-
ción y ventilación, las proporciones de 
los espacios, etc. 

Uno de vuestros últimos trabajos 
finalizados ha sido la rehabilita-
ción y transformación de Can 
Batlló. ¿Qué objetivos os mar-

casteis en este proyecto?
El proyecto EMAV, en el antiguo re-
cinto industrial de Can Batlló, repre-
sentaba una oportunidad estratégica 
para la ciudad que, después de años de 
reivindicación vecinal, lograría final-
mente abrir sus puertas a la Gran Vía. 
Una primera decisión importante fue 
precisamente la de mantener la puerta 
principal de acceso des de la parte in-
terior del recinto, con el objetivo de 
garantizar la actividad en las estrechas 
calles del recinto industrial. Otro gran 
objetivo fue el de mantener la totali-
dad de la tipología estructural preexis-
tente, con lo que a pesar de la comple-
jidad del programa funcional, se apos-
tó por estratificar en altura los distin-
tos usos en función de la dimensión 
estructural disponible. El programa 
“menudo” se ubicó en la planta baja, 
con una densa retícula de pilares y, por 
otro lado, el programa de mayor aforo 
se ubicó en el segundo piso, sacando 
partido de las grandes luces estructu-
rales de las cerchas de madera.

En el ámbito de las oficinas y edifi-
cios de trabajo donde estáis muy 
activos ¿cuáles creéis que son las 

nuevas necesidades a las que la ar-
quitectura tiene que dar respuesta 
hoy en día y cómo generar espacios 
que sean confortables y saludables?
El confort y la habitabilidad de todos 
los espacios es fundamental, evidente-
mente también en las oficinas. Un re-
curso que hemos intentado ofrecer 
trabajando en este tipo de proyectos 
ha sido el de aportar soluciones más 
propias de entornos domésticos para 
cambiar el imaginario tradicional de 
dichos espacios corporativos. En el 
proyecto de ThoughtWorks en el 
22@, por ejemplo, apostamos por 
fragmentar la planta libre en pequeñas 
estancias para ofrecer espacios más 
íntimos y privados para el trabajo, al 
tiempo que se utilizaba mobiliario 
tradicional y vegetación propia de las 
casas tradicionales del mediterráneo.

¿En qué proyectos estáis trabajan-
do actualmente en el despacho?
Trabajamos en proyectos de escalas 
distintas, de planes urbanísticos a inte-
riorismos, y tanto para el sector públi-
co como privado sin embargo, nos 
gustaría destacar un par de trabajos 
que nos hacen una ilusión particular. 

Por un lado, la construcción del Nue-
vo Parque de Economía Circular en 
Mataró, un edificio desmontable de 
emisiones 0, construido totalmente 
con materiales renovables, reciclados 
y reciclables. Por otro lado, el Nuevo 
Centro de Innovación Social y Tecno-

lógico en la antigua fábrica de Sallarès 
Deu en Sabadell, donde la recupera-
ción de los antiguos patios entre na-
ves, permitirá la regulación pasiva de 
los ambientes interiores de los edifi-
cios. Ambos encargos surgieron de 
concursos públicos de arquitectura.

¿Hacia dónde consideráis que de-
bería dirigirse la transformación de 
una ciudad como Barcelona en los 
próximos años?
Sin duda alguna hacia la renovación 
urbana estratégica y en la mejora de 
las condiciones ambientales de toda 
la región metropolitana. Debemos 
apostar decididamente por mejorar la  
habitabilidad y la biodiversidad de 
nuestro territorio apostando por una 
arquitectura y urbanismo de calidad. 
Todo aquello que no vaya en esta lí-
nea, será una oportunidad perdida. 
Este debe ser un compromiso que li-
dere el sector público, pero para ello 
es fundamental que el sector privado 
se sume de forma categórica hacia 
ese horizonte.

"En las rehabilitaciones intentamos que nuestras 
decisiones no limiten el potencial de 

reprogramación futura del edifico y fomentamos 
que ese “diálogo” acabe siendo algo espontáneo. 

Que se produzca, básicamente, de una lectura 
clara y honesta de los valores de aquello pretérito y 

de las necesidades presentes."

"Hay algunos temas que son recurrentes en nuestro trabajo y 
que podríamos resumir en la búsqueda de una cierta 

reversibilidad, entendiendo que nuestros proyectos deben 
tener el potencial de replantearse o reprogramarse sin grandes 

inversiones en el futuro, la racionalidad (literal) en la toma 
sosegada de decisiones, y nuestra preocupación por definir 
soluciones constructivas robustas de buen envejecimiento."

Sallarès Deu Innovation Centre en Sabadell

Les Grases Pavilion en Sant Feliu de Llobregat

"Barcelona tiene que 
dirigirse hacia la 

renovación urbana 
estratégica y la mejora 

de las condiciones 
ambientales de toda la 
región metropolitana."

Parc Circular Mataró Maresme Centre Penitenciari Obert de Tarragona

Foto: Adrià GoulaFoto: Adrià Goula
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8ª EDICIÓN DE OFICINAS RETHINK & COWORKING BARCELONA

Grupo Vía ha celebrado una nueva edición de este evento sobre el sector de las oficinas y espa-
cios de trabajo flexible y coworking. Más de 50 profesionales del sector han acudido al espacio 
Talent Garden Barcelona para descubrir los trabajos recientes y visión sobre el sector de 
Octavio Mestre Arquitectos, Mur Arquitectura, 2GV Arquitectura, Batlleiroig, Turull Sörensen, 
Lagranja Design y Tétris Arquitectura.

01 02 03 04

07 08 09 10

11

05 06

12

01. Octavio Mestre, Arquitecto fundador de OCTAVIO MESTRE ARQUITECTOS 02. 
Sergi López, Responsable de Prescripción INDUSTRIAS TITAN 03. Marta Mur, 
Arquitecta de MUR ARQUITECTURA 04. Juan Negreira, Concept Developer en 
ECOPHON 05. Felipe Vieites Bernad, CEO - Socio Director de 2GV ARQUITECTURA 
06. Toni Fernández, Director Área Cataluña de TARKETT 07. Meritxell Moyà, 
Vicedirectora del departamento de Edificación de BATLLEIROIG 08. Fredi Turull,  
Arquitecto fundador de TURULL SÖRENSEN ARQUITECTOS 09. Gerard Sanmartí, 
Socio fundador de LAGRANJA DESIGN 10. Cristina Matesanz, Business 
Development Barcelona de TÉTRIS ARQUITECTURA 11 y 12. Mesa de debate final 
con todos los ponentes moderada por Jose García Osorio, director de Vía 
Construcción (GRUPO VÍA)
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13 y 14. Más de 50 profesionales han acudido al espacio de Talent Garden Barcelona en el 22@ para conocer los proyec-
tos de los ponentes y participar en el debate final. En el coloquio se ha conversado sobre el impacto del covid19 en el 
diseño de los proyectos de oficinas y coworking, la apuesta por los espacios exteriores para el trabajo y reuniones, la 
necesaria actualización de la normativa y burocracia para ofrecer flexibilidad en los proyectos, el papel de la sostenibili-
dad y la salud en los nuevos proyectos y en las organizaciones, el papel de los coworkings como espacios intermedios 
entre el teletrabajo y la oficinas, y cómo la situación actual ha acelerado cambios que ya se venían gestando antes, la 
importancia de la gestión del cambio y libro del edificio para los usuarios, entre otros temas.   15, 16, 17, 18 y 19. 
Pausa café + networking 20. Foto de grupo con ponentes, sponsors y organización

Organiza: Colabora:

20

Patrocina:

13 14 15

16 17 18

19

34-35 OFICINAS BCN.indd   35 28/04/2021   13:43:38



Sociedad36

VÍACONSTRUCCIÓN

PROYECTOS DE ARQUITECTURA Y DISEÑO VALENCIA 2021

Una nueva edición de “Architecture & Design Valencia” ha reunido a 50 profesionales del sector 
en el Hotel Ilunion Aqua 3 con una selección de los profesionales de la arquitectura, el interioris-
mo y el diseño que trabajan desde Valencia y su zona. El evento ha contado con estudios como 
Tomás Llavador Arquitectors + Ingenieros, Nihil Estudio, San Juan Arquitectura, Murad García 
Estudio, Ana Lozano Atelier, Mano de Santo, RAAMS Studio y Sanahuja & Partners.

01 02 03 04

07 08 09 10

11

05 06
01. José María Tomás Llavador, arquitecto fundador de TOMÁS LLAVADOR 
ARQUITECTOS + INGENIEROS 02. Ernesto Ferrer, Técnico de Obras y Proyectos Zona 
Levante de EXLABESA 03 y 04. Jesús Olavarría  Paula García, fundadores de NIHIL 
ESTUDIO 05. Miguel San Juan, arquitecto socio de SAN JUAN ARQUITECTURA 06. 
Mario Ortiz de Zárate, Director de la zona levante y Canarias de TARKETT 07 y 08. 
Málek Murad y María García, arquitectos fundadores de MURAD GARCÍA ESTUDIO 09. 
Ana Lozano, arquitecta fundadora de ANA LOZANO ATELIER 10. Francesc de Paula, 
arquitecto director de MANO DE SANTO 11. Germán Roig, arquitecto fundador de 
RAAMS STUDIO 12. Jaime Sanahuja, arquitecto y CEO de SANAHUJA & PARTNERS 
13. Jose G. Osorio, Director de Vía Construcción. GRUPO VÍA

12 13
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14. Debate final sobre el impacto del covid19 en su actividad, los cambios en la manera de trabajar gracias a las tecno-
logías, nuevas necesidades en el ámbito de la vivienda, nuevas demandas de los clientes en los briefings, burocracia y 
normativa, flexibilidad y adaptabilidad de los espacios, los flujos residenciales hacia fuera de la ciudad por el teletraba-
jo, la importancia de contar con ciudades con espacios públicos y naturales de calidad, los cambios en el diseño de ofici-
nas, la importancia de los criterios de salud en el diseño de los proyectos, entre otros temas. 15 y 16. Más de 50 profe-
sionales acudieron al Hotel Ilunion Aqua 3 frente a la Ciudad de las Artes y las Ciencias cumpliendo con las normativas 
de aforo reducido y distancia social actuales  17, 18, 19 y 20. Pausa café + networking 21. Foto de grupo con ponentes, 
sponsors y organización

Organiza: Colabora:

21

Patrocina:

14 15 16

17

18 19

20
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Schindler lanza la 
app “ElevateMe”
La innovadora aplicación Schindler 
“ElevateMe” permite a los pasajeros llamar 
a un ascensor y seleccionar el piso en el que 
quieren bajar, simplemente haciendo uso 
de un smartphone y sin tener que tocar 
ninguna botonera del ascensor, ni dentro ni 
fuera de la cabina. Con esta nueva aplica-
ción, la compañía ofrece una solución fácil 
de usar que proporciona un alto nivel de 
seguridad. Basada en la plataforma IoEE de 
Schindler, funciona con los ascensores 
conectados a Schindler Ahead y la instala-
ción de la misma simplemente requiere una 
sencilla actualización, tras lo cual el servicio 
está operativo al instante. Una vez colocados 
los adhesivos con el código QR en los ascen-
sores, los pasajeros podrán comenzar a 
utilizar el ascensor a través de la aplicación 
Schindler ElevateMe.

Empresa: Schindler
Web: www.schindler.es

Tel.  916 576 000

Suelo de vinilo modular ultrarrealista
Tarkett ha lanzado en marzo la 
nueva colección de vinilos modu-
lares ultrarrealistas, iD Inspiration. 
Reinventado para un mundo que 
cambia rápidamente, iD 
Inspiration aprovecha el poder de 
la naturaleza para crear interiores 
sorprendentes. La exclusiva tec-
nología de impresión digital de alta 

definición de Tarkett captura la belleza de la madera y la piedra, revelando los 
detalles más sutiles en grano, textura y color. La colección repleta de colores y 
temas ofrece a los diseñadores una paleta natural de amplitud inigualable, desde 
lo contemporáneo a lo clásico y desde lo discreto a lo llamativo. Tres familias de 
diseño, Naturals, Authentics y Classics, emplean la impresión digital, el grabado 
en relieve y el huecograbado, respectivamente, para producir el suelo de vinilo 
modular más realista del mercado. Cada diseño de la colección Naturals se esca-
nea directamente a partir de una muestra 
de madera o piedra meticulosamente 
seleccionada para compartir la maravilla 
de las imperfecciones y matices naturales 
antes de ser impresos digitalmente.

Empresa: Tarkett
Web: www.tarkett.es

Tel. 913 340 509

Vitrina sostenible New Millenium 
Eurofred presenta la renovada 
vitrina para heladería profesional 
New Millenium con gas refrige-
rante R290 de ISA, más sosteni-
ble, eficiente y silenciosa que 
nunca. Esta vitrina es la respues-
ta de ISA a la necesidad que se le 
plantea al sector de desarrollar 
soluciones más sostenibles y efi-
cientes. Con un bajo Potencial de 
Calentamiento Global (GWP), 3, y 
un Potencial de Destrucción de la 

Capa de Ozono (ODP) de 0, el gas refrigerante R290 minimiza las emisiones de 
CO2 a la atmósfera y contribuye a reducir el efecto invernadero global. Además, 
a diferencia de otros refrigerantes tradicionales, está exento del pago de tasas. La 
nueva versión de la popular vitrina New 
Millenium con gas R290 incorpora la 
función Bi-Temperatura, que la convierte 
en un equipo absolutamente versátil que 
puede trabajar todo el año.

Empresa: Eurofred
Web: www.eurofred.com

Tel. 934 199 797

Grupo Profine obtiene la 
certificación sostenible VinylPlus 

Tras un exigente proceso de 
certificación, el grupo profine 
ha recibido la etiqueta de pro-
ducto VinylPlus. Una etiqueta 
sostenible que tiene su origen 
en el compromiso de la indus-
tria europea del PVC por un 
sector más sostenible y com-
prometido con el medioam-

biente. Los productos que cuentan con esta etiqueta reflejan su alto rendimien-
to y sostenibilidad, permitiendo la rápida identificación por parte de fabricantes 
y clientes finales. Profine, grupo al que pertenece la firma KÖMMERLING, se ha 
sometido a diversas auditorías independientes para obtener esta certificación 
sostenible. Se ha comprobado 
que la formulación de PVC de 
los sistemas KÖMMERLING se 
obtiene, procesa y recicla de 
forma sostenible.

Empresa: Profine Group
Web: www.profine-group.com

Tel. 918866045

Mueble de baño compacto y multifunción
Grupo Nofer, con la reciente incor-
poración de Decosan, presenta un 
mueble compacto y multifunción 
que en su interior cuenta con un 
secamanos “Fuga” automático, un 
grifo termostático con sensor y un 
dosificador de jabón automático.
Todo ello se ubica tras un espejo 
camerino de Nofer – Decosan que 
contiene en su interior el módulo de 
base inoxidable. Las funciones de 
uso (secamanos, grifo, dispensador 
de jabón o dispensador de papel) 
aseguran una limpieza de manos 
sencilla, eficaz, totalmente automá-
tica y sin contacto.

Empresa: Nofer
Web: www.nofer.com

Tel. 934 742 423

Ecopintura contra el coronavirus 
La pandemia del coronavi-
rus ha acelerado la investi-
gación en la purificación 
del aire interior. La última 
prueba realizada por el 
University College de 
Londres ha demostrado 
que la ecopintura Airlite 
reduce el Coronavirus 

Humano en un 99% en solo 15 minutos. Este producto ya ha demostrado 
sus propiedades anticontaminantes. Con él se ha pintado el mayor graffiti 
de Europa que se come la contaminación, Hunting Pollution, en Roma.
¿Y cómo funciona? La luz solar crea iones que purifican el aire de la natu-
raleza. Airlite acelera este proceso y facilita que la luz forme de manera 
perenne un escudo protector ionizado sobre la superficie pintada y su 
entorno. Cuando el virus entra en contacto con este escudo ionizado, los 
iones de hidróxido (OH-) destruyen sus pare-
des celulares y membrana citoplasmática, y 
las convierten en moléculas de agua (H2O). 
Entonces el virus se desmorona, se desmi-
neraliza y se convierte en algo inofensivo.

Empresa: Airlite
Web: www.airlite.com

Tel. 639 642 001 
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